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Король Афганистана Мухаммед 
Захир шах у Н. С. Хрущева

ЯЛТА, 8 августа. (ТАСС). Сего
дня Его Величество Мухаммед Захир 
шах, король Афганистана, нанес ви
зит Председателю Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущеву, отдыхающему 
на Южном берегу Ерыма.

Во время этой встречи Н. С. Хру
щев познако'.мил короля Афганистана 
с Н. II. Хрущевой и членами своей 
семьи.

ДНЕМ И НОЧЬЮ УБИРАТЬ ХЛЕБА, ПАХАТЬ ЗЯБЬ

Убрал урожай- 
паши поле на зябь
в  числе агротехнических меро

приятий, обеспечивающих повы. 
шение урожайности сельскохозяй
ственных культур, важное место 
занимает ранняя выровненная 
зябь.

Вот почему в Постановлении 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР от 18 июля 1962 года «Об 
очистке полей от соломы и свое
временной вспашке зяби» подчер
кивается, что в большинстве рай
онов Советского Союза без подъе
ма зяби нельзя получать высоких 
урожаев яровых культур, особен
но в районах Сибири и Казахста. 
на, где на учете должен быть каж
дый день с тем, чтобы своевре
менно подготовить почву и вовре. 
мя провести весенний сев.

Насколько велико значение 
ранней зяблевой вспашки можно 
видеть на примере колхозов «Се
верное сияние» Бакчарского рай
она, «Рассвет» Зырянского рай
она, и имени Ленина Кожевников- 
ского района. В этих колхозах 
получают ежегодно высокие устой
чивые урожаи зерновых — по 
15— 20 центнеров с гектара — 
благодаря тому, что ежегодно под 
всю площадь основных культур 
пашется зябь.

Но, к сожалению, насущная не
обходимость обеспечения всего 
ярового клина зябью понята дале
ко не везде. В прошлом году, на
пример, план вспашки зябн хозяй
ствами области был выполнен все
го на 64,1 процента. Это — сред
ний показатель. В отдельных же 
районах, колхозах и совхозах зяби 
было поднято еще меньше. Совхо
зы Чаинского района напахали 
зяби в прошлом году 48,4 процен
та, Колпашевского района— 38,9 
процента, колхозы Тегульдетского 
района — 32 процента и Туган- 
ского — лишь 29,2 процента к 
плану.

Не следует и доказывать, что 
это создало чрезмерное напряже
ние на весеннем севе, во многих 
хозяйствах снизило уровень агро
техники, что отрицательно сказа
лось на урожае этого года.

Иные руководители нередко 
пытаются объяснить отставание 
осенней пахоты отвлечением всех 
сил н средств на уборку урожая. 
Но, как показывает опыт, там, где 
умело организуют работу, разум
но используют. технику, там одно, 
временно убирают хлеб и готовят 
почву под урожай будущего года. 
Настоящую заботу, например, об 
урожае будущего года проявляют 
в колхозах «Цобеда социализма», 
имени Ленина, «Заря» и «Север
ное сияние» Бакчарского района, 
«Путь Октября» Пышкино-Тро- 
ицкого района, в совхозе «Рыба- 
ловский» Томского района. Меха
низаторы этих хозяйств, не теряя 
ни одного часа, наряду с уборкой 
урожая полным ходом ведут подъ
ем ранней зябн.

Колхозам н совхозам области в 
текущем году надо поднять около 
400 тысяч гектаров зяби. Терри
ториальные производственные уп
равления, райкомы партии, райис
полкомы, руководители, агроно
мы, партийные организации кол
хозов и совхозов должны органи
зовать дело так, чтобы обеспечить 
в каждом хозяйстве подъем зяби 
на всей площади, предназначен
ной под посев яровых культур.

Одним из̂  тормозов при вспашке 
зяби является несвоевременная 
уборка с полей соломы. Надо счи
тать поле убранным только тогда, 
когда оно освобождено оксоломы.

Большую помощь колхозам и 
совхозам обязаны оказать област
ное управление н районные отде
ления «Сельхозтехника» совмест
но с инженерно-техническими ра
ботниками территориальных уп
равлений. Следует в кратчай
ший срок завершить ремонт
всех имеющихся в хозяйствах
волокуш и других приспо
соблений, организовать в мастер
ских изготовление простейших
приспособлений — тросовых и 
рамочных волокуш, копновозов, 
переоборудование кузовов на ав
томобильных и тракторных прице
пах.

Вся убранная с полей солома 
должна быть своевременно за
скирдована и учтена. Правильно 
поступают в совхозах Томского 
района, где солома с поля подво. 
зится к местам силосования куку
рузы.

Комбайн с поля — плуг на по
ле! Такова должна быть сейчас 
технология полевых работ.

В территориальных производст
венных управлениях задания по 
вспашке зяби должны быть дове. 
дены до каждого колхоза и совхо. 
за, а в колхозах и совхозах — до 
каждой фермы и бригады.

Для проведения зяблевой 
вспашки в каждом хозяйстве надо 
выделить необходимое количество 
тракторов, использовать на пахо. 
те тракторы, не занятые в ночное 
время на уборке урожая, обеспе
чить все агрегаты предплужника- 

’ ми, боронами и катками, обеспе- 
чиваюпщми выравнивание зяби.

Приемка вспаханных полей 
должна производиться не , реже 
одного раза в пятидневку агроно
мами колхозов и совхозов. При 
этом особое внимание должно 
быть обращено на равномерность 
глубины вспашки, выровненность, 
полную заделку пожнивных остат
ков и сорняков.

Правильно поступают те руко
водители хозяйств, которые уста
новили дополнительную оплату 
механизаторам за сокращение 
сроков и высокое качество пахо
ты.

Большие возможности для уско
рения подъема зябн открывает 
применение на косовице хлебов и 
подборе валков замечательного 
опыта механизаторов Кубани и 
Ставрополья.

Долг парторгов обкома КПСС и 
инструкторских групп в террито- 
риально.производственных управ
лениях, райкомов КПСС, первич. 
ных партийных организаций— соз
дать для механизаторов необходи
мые бытовые условия, развернуть 
среди них действенное социали
стическое соревнование за лучшее 
использование техники, за свое
временное и высококачественное 
проведение вспашки зябн.

Надо организовать дело так, 
чтобы все тракторы использова. 
лись в две смены, чтобы не было 
ни одного механизатора, не вы
полняющего норму на пахоте.

Хлеб—государству

Боевая цель: 
выполнить план 

хлебосдачи 25 августа
Первым в Еожевнюсовском 

районе приступил к  продаже хле
ба государству колхоз имени XXI 
съезда EflCC,. и  сейчас он прочно 
удерживает первенство среди кол
хозов района. На 8 августа здесь 
продано государству 9.741 цент
нер хлеба. Темпы хлебозаготовок 
с каждым днем растут. Машины с 

■ зерном сплошным потоком идут на 
Вороновский хлебоприемный 

п у н к т ,,

За последнее время наращива
ют темпы косовицы хлебов и про
дажи государству колхозники 
сельхозартели имени Шевченко. 
Здесь на 8 августа убрана свыше ,  
20 процентов посевов ржи и про
дано государству 3.741 центнер 
хлеба более 30 процентов го
дового обязательства. Нлены сель

хозартели решили вьшолнить план 
продажи хлеба государству ' не 
позднее 25 августа.
. Хорошо ведут уборку урожая и 

хлебозаготовки в сельхозартели 
имени Ленина. От этого хозяйства 
ежедневно поступает на хлебо- 
приешый пункт свыше- тысячи 
центнеров зерна, а в отдельные 
дни —  до 2.500 и более центне
ров. Члены сельхозартели все де
лают для того, чтобы к  1 сентяб
ря вьшолнить план хлебозагото
вок, .

В. БУТОРИН.

Высохсал:
вмработжса
По продаже хлеба государству в 

Пышкино-Троицком районе первое 
место занимают хлеборобы колхоза 
«Искра»', Это хозяйство продало 
473 центнера зерна, что составляет 

111,6 процента к  плану. На уборке 
I ржи высокой выработки добивается 
'комбайнер этого колхоза А. Бабаев. 
[За день комбайном СЕ-3 он убирает 
[по  14  гектаров ржи при норме 9 
I гектаров. Отлично работают шоферы 
IЭ. Абнер и Е. Перенсон. Шофер 
Э. Абнер на расстояние 65 километ- 

' ров делает в день по четыре рейса 
и вывозит по 100 центнеров зерна. 
Высокой выработки добиваются в 

[ этом (колхо'зе тракторист Л. Воронцов 
I и льнотеребильщик Е. Елимсон. При 
I хорошем качестве за день они тере

бят лен с 11 гектаров при норме 3,5 
I гектара. В этом колхозе также па-

Впереди  
шегарцы

Шегарский район в Шегарском 
территориальном управлении идет 
впереди по хлебосдаче. Он выпол
нил план хлебозаготовок на 14,3 
процента, а Еожевниковский 
на 12,7 процента.

В Шегарском районе пер
вое место удерживает совхоз 
«Россияя^, Он сдал 7 августа 
1 .848 центнеров хлеба и к  8 ав
густа выполнил план хлебосдачи 
на 18 ,9  процента.

Хозяйства Еривошеинского рай
она продали государству 4.459 
центнеров зерна из 40 тысяч 
центнеров по плану. Лучше дру- *< зябь и ведут сев озимой ржи

Затем глава Советского прави- 
^eльcтБa дал завтрак в честь высо
кого гостя из дружественного Афга
нистана.

Вместе с королем на завтраке бы
ли сопровождающие его лица: принц 
шах Махмуд, Сардар Абдул Вали, 
начальник общеполитического депар
тамента МИД Нур Этемади, советник 
короля по вопросам культуры про
фессор Халилулла Халили, началь
ник протокольного управления коро
левского двора Мухаммед Али. При
сутствовал также посол Афганиста
на в СССР Абдул Хаким Шахалами.

С советской стороны на завтраке 
были Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. Брежнев, 
члены семьи Н. С. Хрущева.

На снимке: Г. Батурин,

МОЖНО РАБОТАТЬ ЛУЧШЕ

гих в этом районе ведут продажу 
хлеба государству колхозы «Яс
ный путь»', «Победа» и имени 
Жданова, выполнившие планы 
продажи хлеба соответственно на 
27,7, 22,9 и  22 процента.

сцепом из двух сеялок.

По 1 7 — 20 гектаров в день рлси 
I убирают комбайнеры братья Леонид 
и Владимир Залевские и комбайнер 
В. Гурьев из колхоза «Путь социа
лизма».

П. БАРСА(ГАЕВ.

Всего я скосил в валки 75 гекта
ров ржи, убрал напрямую 10 гекта
ров ячменя да подобрал 24 гектара 
ржи и 15 гектаров гороха.

Можно было убрать и .больше, но 
в последние несколько дней темпы 
косовицы хлебов на ферме резко 
снизились. Например, 30 июля мы 
убрали 22 гектара, а 31 июля —  
только 8 гектаров. Объясняется это 
тем, что руководители фермы очень 
долго не разрешали механизаторам 
начинать раздельную уборку пше
ницы и ячменя. Они ждали, когда 
эти культуры подойдут для прямо
го комбайнирования. .И сейчас жат
ка не выведена на поля.

Жатку надо немедленно включить 
в работу.

На ферме 4 самоходных комбай
на. Они используются на полях в 
одной группе. Это' позволяет' нам 
работать производительнее.

Еомбайнер соседнего с нашей фер
мой колхоза «Е новым победам» 
И. Ма.чков предложил мне соревно
ваться за высокую выработку на 
уборке хлебов. Ну что ж , давайте 
померимся е вами силами, Иван 
Александрович. Вы —  опытный 
механизатор. Для меня соревновать
ся с BafiH —  большая честь. Хоть 
вы и старше меня, но я рассчиты
ваю выйти победителем в нашем со
ревновании. Обязуюсь убрать за се
зон 500 гектаров хлебов —  на 50 
гектаров больше, чем взялись убрать 
вы. Постараюсь ежедневно убирать 
комбайном СЕ-3 20 гектаров хле
бов.

Г. БАТУРИН,
комбайнер Батуринской фермы 
совхоза «Россия» Шегарского 

района.

ИГНОРИРУЮТ РАЗДЕЛЬНУЮ УБОРКУ
В июле в Зырянском районе про

вели совещание комбайнеров, маши
нистов лафетных жаток. Настроение 
у руководителей района, у  механи- можно убирать раздельно, 
заторов было бодрое

Допускают большие потери хлеба

Кукуруза—  
на спелое зерно

Повсеместно в хозяйствах Шегар
ского территориального производст
венного управления кукуруза хоро
шо идет в рост. Специалисты управ
ления побывали в ряде хозяйств Ще- 
гарского и Еожевыиковского районов 
и установили, что на растениях сор
тов кукурузы  «воронежская-76», 
«буковинский-3». И' «буковин- 
ский-2» имеются большие початки. 
Управление рекомендовало выделить 
по 1—2 гектара кукурузы  в каждом 
хозяйстве на семена.

Б. ПИРОЖКОВ.

решили уб
рать урожай за 25 рабочих дней, 
без потерь, вызвали на социалисти
ческое соревнование асиновцев...

Зырянский райком ЕПСС и райис
полком дали указание начать раз
дельную уборку ржи с 20 июля, но 
в колхозах района до 1 августа бы
ла раскачка. Никто по сути дела 
уборку не начинал, да и рядковые 
жатки на 1 августа не все были от
ремонтированы. В колхозах имени 
X X II партийного съезда были готовы 
к  работе из 10 —  девять жаток, 
«Советская Россия» из двух —  од
на, «Борьба за коммунизм» из 
пяти —  четыре, имени В. Еинги- 
сеппа из двух —  одна, в колхозах 
имени Ленина из трех —  одна, име
ни Еалинина из восьми —  шесть. В 
большинстве колхозов —  «Про
гресс», имени Еа.чинина, имени 
В. Еингисеппа и других— отремонти
рованные жатки не были включены 
в работу. Расчет у руководителей 
ряда колхозов —  на прямое комбай- 
иирование. Например, колхоз имени 
Еалинина имеет 1.0()0 гектаров 
ржи, убрано около 200 гектаров, в 
основном прямым комбайнировани- 
ем. Рядковые жатки здесь простаи
вают.
> Лишь несколько гектаров убрано 

раздельно в колхозе «Прогресс». 
Председатель- колхоза тов. Бандера 
только рассуждает о пользе раздель
ной уборки. Такое же положение во 
многих других хозяйствах. В районе 
на корню еще около пяти тысяч гек
таров ржи из семи тысяч. Рожь осы
пается, полегла, ее сейчас трудно 
стало убирать, колосья подрезаются, 
допускаются большие потери. Сейчас 
уже готова к  раздельной уборке 
пшеница, но ее. не косят.-

Жатки не включаются в работу 
под видом того, что хлеба ' якобы 
низкорослые и изреженные и уби
рать их можно только прямым ком- 
байнирозанием. Но это неправда. В
районе значительную .часть . зерно-' тив.

но
организацией косовицы хлебов ни
кто не хочет по-настоящему за
няться. Стародавняя привычка уби
рать хлеба напрямую взяла верх над 
прогрессивным методом уборки.

Беда еще и в том, что и на пря
мом комбайнировании используются 
далеко не все комбайны. В кол
хозе имени Ленина из 15 ком
байнов в уборку включены по сути 
дела только 8, в сельхозартели име
ни Еалинина из 22 —  только 10. 
Не включены в работу или исполь
зуются не на полную мощность ком
байны в сельхозартелях «Сибиряк», 
жмени Еирова, имени В. Еингисеппа.

, В колхозе «Борьба за коммунизм» 
комбайнер тов. Зуевич бросил ком
байн и ушел косить себе сено. 
Бригадир тов. Сысоев не принял 
никаких мер, не поставил вопрос пе- 

'Ред правлением колхоза, не созвал 
совет бригады, чтобы воздействовать 
на недисциплинированного комбайне
ра.

В сельхозартели «Прогресс» 6 ав
густа на колхозной усадьбе находи
лись из 10 четыре комбайна. Лишь 
У двух из них были механизаторы- 
ремонтники.

Наша рейдовая бригада в.месте с 
первым секретарем райкома ЕПСС 
тов. Чекулаевьи! подошли к комбай
ну  СЕ-3 и поинтересовались, почему 
комбайнеры не в поле.

Еомбайнер И. А. Панин ответил:
*— Три раза уже пробовал выез

жать, да все неполадки мешают.
Выяснилось, что для этого комбай

на не было запасных частей, и ме
ханизатору приходилось ставить ста
рые, плохо реставрированные дета
ли.

Не готов к  работе комбайн и  у 
И. Ф. Центю. Непосредственно в кол
хозах не проведено должной органи
заторской работы, не был мобилизо
ван на скорейшие сроки уборки ак-

Принижена в районе требователь
ность к  руководителям колхозов. А 
это породило безответственность. Вот 
пример.

Еакая у  вас нагрузка на ком
байн на время уборки урожая, —  
спрашиваем мы у председателя кол
хоза «Прогресс» тов. Бандеры.

—  Одну минуточку, сейчас я вы
ясню... • ■

Пришлось выяснять тов. Бандере 
и то, когда начали в колхозе косови
цу ржи, сколько ее убрано. Такая 
беспечность руководителя колхоза 
привела к  тому, что в сельхозарте
ли на 8 августа не убрана еще и по
ловина ржи.

—  Еак дела идут?— спрашиваем 
У комбайнера И. И. Дмитриева..

—  Сейчас получше —  до 10 и по
больше гектаров убираем за день на 
своем комбайне С-б.

А'яочью убираете?
Не убираем —  нет электроос

вещения.

“  Есть электроосвещение, но не 
поставили его на машины, —  возра
жает присутствующий при разгово
ре учетчик тов. Захаров.

Много и  других неполадок в хо
зяйстве. Еомбайны простаивают по 
30— 35 минут с наполненными зер
ном бункерами, так как плохо орга
низована отгрузка зерна. От двух 
комбайнов отвозит хлеб одна авто
машина. Несвоевременно к  агрега
там доставляются горючее и ’ ,смазоч
ные материалы, плохо по'ставлен 

учет труда.

Работаем и не знаем, сколько 
в день убираем хлеба, =  заявил 
комбайнер Б. Ф. Лебедев, когда мы 
'Спросили у  него, ка к  он выполняет 
■нормы выработки.

Запаздывание с уборкой, естест
венно, ведет к  потерям. Еомбайнер 
тов. Лебедев убирает рожь комбайном 
СЕ-3 так, что на стерне остается 
много подрезанных колосьев,

нера-продовольственного зерна. Чле
ны сельхозартели взяли обязатель-

, Такая же картина в ряде других убрать уроя1ай зернобобовых
хозяйств района. В сельхозартели 
имени Еалинина, например, на поле 
остается по 60— 70 колосков на, од
ном квадратном метре.

В Зырянском районе еще не убра
на и треть посевов ржи, перестаива' 
ет горох. В такой большой сельхоз
артели, как имени Еалинина, из 30 
гектаров. гороха скошено только 6. 
В колхозе «Прогресс» горох скошен 
почти на всех 100 гектарах, но его 
скосили, когда он уже высох на кор 
ню, а теперь не спешат с подборкой. 
В целом по району не .убран горох 
еще на половине площади посева.

Нередко автома!шины задержива
ются в колхозах ПОД; погрузкой. ■ Бы- 
.чи дни, когда. образовывалась оче
редь до 10 автомашин под разгруз
кой на Зырянской хлебоприемном 
пункте, а ведь зерноочистительные 
машины пункта за час способны 
пропускать 15 автомашин.

:— Через два— три дня все уладим, 
к  приему пшеницы подготовимся,—  
спокойно заявляет заместитель ди
ректора хлебо-приемного пункта тов. 
Попов.

Последнее.!*время в районе стали 
принимать действенные меры по уси
лению организаторской ж массово-по
литической работы. В районе развер
тывается соревнование за выполне
ние плана продалш хлеба государ
ству к  5 сентября. 7 августа, в кол
хозы района выехала агитбригада 
районного Дома культуры. Первый 
концерт был дан в колхозе «Рас
свет»,

Еолхоз имени Жданова в Зырян
ском районе на уборке урожая яв- 
.чяется маяком. ■ Здесь 6 августа 
была убрана вся рожь с 350 гекта
ров, скошен и подобран горох. Годо
вой план продажи зерна государству 
хозяйство выполнило к  7 августа на

августе и к  5 сентября выполнить 
годовой план продажи хлеба государ
ству.

Вслед за комбайнами здесь идут 
тракторы с волокушами и сволакива
ют солому. В сельхозартели уже на
пахано более 200 гектаров зяби. 
Еолхоз включился в уборку пшени
цы и других культур.

Надо быстрее внедрять в практи
ку  передовой опыт уборки, это позво
лит району преодолеть отставание. 

Рейдовая .бригада газет «Крас
ное знамя» и «Причулымская 
правда»: И. ФЕДОСЕЕНКО,

шофер Зырянского районного от
деления «Сельхозтехника»;

И. МАКСИМОВ, старший агроном 
Асиновского территориального 
производственного управления;

Л. ВОЙТЕНКО, корреспондент 
межрайонной газеты «Причу
лымская правда»; И. СЕМЕКОВ, 
наш соб. корр.

Рейды
забиты лесом

с  начала навигации погрузочные 
краны нашей сплавконторы просто
яли по вине речников более 1.135 
часов. За это время мы смогли бы 
отгрузить дополнительно более 120 
тысяч кубометров древесины.

Ео.члектив конторы имеет воз
можность ежедневно отгружать 
по 7,2 тысячи кубометров леса, а 
отгружает по 5,6 тысячи.

Сейчас рейды отгрузки буквально 
забиты лесом. Так, на Наргинском 
рейде скопилось 130 тысяч кубомет
ров древесины, а на Усть-Чулымском 
— около 220 тысяч. Не случайно на 
сплавных участках Чулыма еще на
ходится около 500 тысяч кубометров, 
древесины, которую предстоит спла
вить в самую трудную пору навига
ции.

Но не то.чько речники виноваты в 
медленных темпах лесосплава. На 
погрузочных рейдах не изжиты про
стои плавучих кранов и других ме
ханизмов. из-за технических неис
правностей, простои сплавщиков из- 
за неполадок в организации труда.

По вине сплавщиков баржи под 
погрузкой простояли сверх норм с 
начала навигации более 500 часов. 
Особенно велики простои барж на 
Усть-Чулымском рейде нашей кон
торы.

Сплавщиков нашей конторы во 
многом сдерживает медлительность 
руководителей Могочинского лесоза
вода. По сравнению с прошлым го
дом. на рейды лесозавода пока от
правлено на 100 тысяч кубометров 
древесины меньше. Руководители 
лесозавода своевременно не подго- ■ 
товили рейды к  приему древесины, 
не использовали всех резервов для 
строительства дополнительной запа
ни. Пока на завод при навигацион
ном плане 575 тысяч кубометров 
леса мы приплавили только 271 ты
сячу кубометров. Ес.чи не принять 
срочных мер, крупнейший лесоза

вод области останется без хорошего 
сырья. Рассортировать весь лес 
для завода только на Наргинском 
рейде мы не сможем, поэтому необ
ходимо отбирать лес для завода и на 
Усть-Чулымском рейде. Еще в нача
ле июля директор завода тов. Мигин 
обещал прислать в Усть-Чулым бра
керов для отбора древесины, но обе
щания своего не, сдержал. А ведь на 
Усть-Чулымском рейде можно ото
брать не менее 100— 150 тысяч ку - 
бо:метров высококачественного сырья 
для нужд деревообработчиков.

Для того чтобы успешно выпол
нить навигационный план, необхо
димо также повысить качество по
грузки барж. За последнее время на 
Томском лесоперевалочном и дерево
обрабатывающем комбинате выявле
на недостача леса в баржах, погру
женных .на рейдр нашей конторы. 
Она составляет более четырех тысяч 
кубометров леса. А это значит, что 
три баржи были, попросту говоря, 
потеряны, сплавконторе нанесен убы
ток на сумму в 10 тысяч рублей. 
Это— результат отсутствия контроля 
со стороны начальников рейдов 
тт. Былина и Рыков'а, техноруков 
тт. Еривошеина и Савостина за ра
ботой десятников-учетчиков. На 
каждом рейде и причале нужно по
высить качество погрузки лесопро
дукции.

В оставшееся время навотации 
необходимо использовать все резер
вы и возможности д л я ' увеличения 
отгрузки леса потребителям, устра
нить простои техники и  людей на 
сплаве, улучшить взаимодействие 
•речников и сплавщиков.

Т. РОМАНОВ, 
инженер по сбыту Усть-Чулым- 
ской сплавной конторы.

В  П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С

Ширится антифашистское 
движение в Англии

ЛОНДОН, 9 августа, (ТАСС), В 
стране ширятся требования о за. 
прещении деятельности фашист
ских организаций. Общественность 
возмущена снисходительностью 
правительства, позволяющего этим' 
фашистским группам, пропаганди
ровать: их человеконенавистниче- 
ские'взгляды.

На специально созванном-заседа
нии совета Лондонского района 
Хэкни принята резолюция, призы
вающая правительство немедленно
принять меры, для запрещения 

36,2 дродецта, продано 2,644 цент-'всех организаций, проповедующих

доктрину расовой дискриминации 
и ненависти.

Советы семи районов Лондона 
направили к министру внутренних 
дел Бруку представителей, чтобы 
заявить протест -против фашист
ских сборищ, '

Перед лицом растущих требова. 
ний общественности правительство 
вынуждено принять более энергич
ные щеры по обузданию фашистов 
Министерство внутренних дел объ
явило. что американский фашист 
Рокуэлл, нарушивший запрет на 
въезд в Англию, наконец, аресто
ван полицией и будет выслан,
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Почетный долг томских
Учёные Сибирского отделения 

Академии наук СССР ^  члены Об
щества по распространению полити
ческих и научных знаний обрати
лись ко всём работникам науки, 
культуры и искусства с призывом 
усилить лекционную пропаганду, до
нести богатства знаний до каждого 
труженика.

Это обращение имеет особое зна
чение в свете указания X X II съезда 
КПСС о том, что «в настоящее вре
мя главным в идеологической работе 
является глубокое разъяснение Про
граммы КПСС, вооружение тружени
ков советского общества великим 
планом борьбы за победу коммуниз
ма, мобилизация всех трудящихся на 
претворение в жизнь новой Програм
мы партии».

Учёные, работники культуры и 
искусства Томской области проводят 
большую работу по пропаганде поли- 
тичёских и научных знаний среди 
тружеников города и села.

Увеличился размах лекционной 
пропаганды.

Успешно работают в нашей обла
сти 58 университетов культуры.

Одной из популярных форм пропа
ганды материалов X X II съезда КПСС 
на промышленных предприятиях ста
ли теоретические конференции, орга
низуемые ученьгаи —  членами Об
щества совместно с работниками 
предприятий.

Итоги проведенных 36 конферен
ций говорят о том, что эта форма 
пропаганды способствует более пол
ному удовлетворению идейных запро
сов трудящихся, более глубокому 
изучению коренных, проблем строи
тельства коммунизма.

Совместное участие в конферен
циях заводских и  вузовских лекторов 
позволило укрепить творческие свя
зи предприятий и вузов в решении 
конкретных технических вопросов,

В своём докладе на конференции, 
организованной на подшипниковом 
заводе, профессор А. М. Розенберг 
выдвинул перед коллективом завода 
ряд конкретных технических вопро
сов, которые сейчас решаются с 
помощью ученых кафедры резания 
металлов политехнического институ
та. Завод получил ответ на вопрос о 
стружкодробленйи при производстве 
железнодорожных подшипников. На
учные работники кафедры не только 
передали заводу техническую доку
ментацию, но и прочитали два боль- 
й й х  цикла лекций для инженеров, 
техников и рабочих завода, консуль
тировали и обучали наладчиков в 
цехе.

Высокопроизводительная 
доильная установка

ЗАПОРОЖЬЕ, 8 августа. 
(ТАСС). В Залорбнсском филиа
ле Всесоюзного научнонИ'ОСле1Дб- 
вательокого института электри
фикации сельского хозяйства 
создана новая конструкция до
ильной установки «Тандем-про- 
долыная». Она рассчитана на во
семь станков и оснащена аппа
ратами сДА-3», переделанными 
на дв|ухтактный режим работы.

Установка позволяет доярке 
и трем скотникам обслуживать 
стадо в 120 животных. На дой
ку всего стада затрачивается 
мёнёё двух часов.

В филиале института разра
ботана также конструкция ана
логичной установки на 16 стан- 

: ков.. Две доярки и четыре скот
ника смогут ухаживать за мо
лочным стадом в ,300 корюв.

ученых
Это один из многих примеров теС' 

ной связи пропаганды знаний i 
жизнью, с практикой. Можно привв' 
сти -и другие примеры многосторон
ней деятельности профессоров А. Б. 
Сапожникова, А. Н. Еремина, Н. А. 
Прилежаевой, М. А. Большаниной, 
Ф. Ф. Шамахова и других по пропа
ганде знаний.

" Активное участие принимают уче
ные в университетах техничёского 
прогресса, работающих на' базе по
литехнического и инженерно-строи
тельного институтов и университета.

Расширяется пропаганда знанрй 
учеными Томска в сельской местно
сти. В тёчение последних трех меся
цев 96 научных работников выезжа
ли в районы области, где прочитали 
свьппе 600 лекций, провели консуль
тации, ознакомились с работой сель
ских лекторских групп.

В северные районы для встреч с 
лесозаготовителями и рабочими вы
езжали профессора Д. Д. Яблоков, 
И. М. Разгон, В. Н. Ёессених и  дру
гие.

Многие ученые проводят большую 
организационную работу ' в правле
нии областного отделения Общества, 
секциях и  группах.

Томское областное отделение од
ним из первых в Российской Федера
ции организовало проведение выезд
ных заседаний правления в районах 
области. Выездные заседания правле
ния были проведены в городах Еол- 
пашеве, Асине, в районных цент
рах Кривошеине, Тугане.

Совсем недавно пленум правления 
был проведен в Щегарке. Он обсудил 
вопрос о состоянии и мёрах улучше
ния пропаганды сельскохозяйствен
ных знаний Шегарским и Кожевни- 
ковским районными отделениями Об
щества.

В выездных заседаниях активное 
участие принимали профессора М. С. 
Горохов, Б. А. Альбицкий, К. Н. Зи- 
верт, И. П. Лаптев, доценты С. С. 
Григорцевич, А. Т. Коняев, Н. Ф. Тю
менцев, Н. И. Кувшинов, старший 
преподаватель С. П. Молодых.

Каждое выездное заседание прав
ления заканчивается выступлениями 
наших лекторов перед населением. 
В Шегарке интересные . лекции про: 
читали про(^ессора Д. И. Гольдберг, 
В. А. Хахлов и доцент Я. В. Шварц
ман.

Значительную организационную 
работу проводит правление областно
го отделения Общества с группами 
членов Общества на предприятиях 
Томска.

У нёс есть большие возможности 
для усиления лекционной пропаган
ды.

В вузах г. Томска работает боль
шое количество ученых, в городе 
много врачей, учителей, работников 
искусства, партийно-советского ак
тива. Однако многие из них не уча
ствуют в лекционной пропаганде. 
Так, например, в политехническом 
институте работает болеё 850 чело
век профессорско-преподавательско
го состава, а членами Общества со
стоят только 284 человека, из них 
активное участие в лекционной про
паганде принимает не более полови
ны.

В Томском мёдицинско.м институ
те около 300 научных работников и 
практиков, а в Обществе состоит 
лишь 150 человек.

За последнее время отошли от 
лекционной работы многие крупные 
ученые наших вузов.

Если на селе почти все учителя 
школ являются членами Общества и 
активно участвуют в лекционной и 
другой массово-политической работе, 
то этого нельзя сказать о многих 
учителях школ г. Томска; лишь 20 
человек являются членами Общест
ва. Такое же положение с преподава
телями техникумов, работниками 
культурно-просветительных учреж
дений.

Пропаганда знаний —  большое го
сударственное дело. Кому же вести 
ее, как не работникам науки, куль
туры и искусства? Наш долг —  по
пуляризировать в народных массах 
ростки нового, коммунистического в 
нашей жизни, разоблачать буржуаз
ную идеологию, вести борьбу с пе
режитками капитализма в сознании 
людей, пропагандировать политику 
Коммунистической партии и Совет
ского правительства, новейшие до
стижения науки и техники, передовой 
производственный опыт.

В целях выполнения этих задач и 
более широкого привлечения интел
лигенции к  лекционной работе пре
зидиум областного отделения Обще
ства наметил ряд практических мер. 
Совместно е партийными комитетами 
спланирована учеба лекторских кад
ров. Намечены конкретные меры по 
улучшению деятельности секций при 
областном отделении Общества; ряд 
из них реорганизован в научно-мето
дические советы с целью улучшения 
методической и теоретической помо
щи лекторам и, в первую очередь, 
сельским. В этом году ? коллективах 
предприятий и учреждений будет 
читаться значительно больше циклов 
лекций по важнейшим проблемам 
науки и техники. Расширяется ко
личество народных университетов в 
г. Томске и  районах области. При 
всех территориальных производствен
ных управлениях будут созданы уни
верситеты сельскохозяйственных зна
ний,

С. помощью партийных организа
ций большинство организаций Обще
ства перешло на перспективное пла
нирование лекционной пропаганды, 
что позволяет систематически охва
тывать лекционной работой более 
широкий круг населения.

В сентябре 1962 года намечено 
п^10веети собрание интеллигенции с 
обсуждением обращения ученых Си
бирского отделения Академии наук 
СССР. Правление областного отделе
ния Общества призывает всех уче
ных, всю интеллигенцию шире раз
вернуть пропаганду политических и 
научных знаний.

Ю. НЕБОЛЮБОВ, 
доцент, председатель правления 
Томского областного отделения 
Общества по распространенин) 
политических и научных знаний.
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В соревнбяании ме

ханизаторов Лайского 
леспромхоза одно из 
первых мест занима
ет валочно-трелевочная 
бригада, которую воз
главляет тракторист 
Казне Иозопавичус.

Вместе с вальщиком 
Сергеем Кузиным и по
мощником вальщика 
Александром Кравчен- 
ковым тракторист тов. 
Иозопавичус с начала 
года Евготовил и отгру
зил на верхний склад 
Ангинского лесопункта 
более 8 тысяч кубомет
ров древесины, в том 
числе почти 2 тысячи 
кубометров сверх пла
на.

На снимке (слева на- 
поаво): вальщик С. А. 
Кузин, тракторист
К. В. Иозопавичус, по
мощник вальщика
А. Н. Коавченков.

Фото П, Сухачева.
☆

В ДОЛГУ ПЕРЕД ЭНЕРГЕТИКАМИ
Очень много продукции идет с 

томских предприятий на стройки 
гидравлических и тепловых электро
станций. В числе этой продукции 
кабельные изделия, электродвигате
ли, манометры, электролампы' и дру
гие изделия. Большинство этих из
делий своевременно направляется 
на важнейшие стройки коммунизма.

Но не все заказы для строитель
ства электростанций выполняются 
предприятиями нашего экономиче
ского района в установленные сро
ки.

Завод «Томкабель» в первом по
лугодии недодал предприятиям 
Министерства строительства элек
тростанций более 50 километров ус
тановочных проводов, более 25 тоня 
голых проводов и других кабельных 
изделий. Около 20 километров шлан
говых кабелей недодано сибирской 
конторе «Снабэлектро», по 2 тонны 
провода «Уралэнергострою» и 
управлению строительства . Читин
ской ГРЭС, почти 4 тонны —  для 
строительства Красноярской гидро
электростанции.

Это происходит, главным образом, 
потому, что руководители предприя
тия в погоне за выполнением плана 
по валовой продукции изготовляют 
в первую очередь более «выгодные» 
размеры кабелей, дающие большую 
стоимость. А кабели малых сечений, 
имеющие соответственно и малую 
стоимость, завод выпускает с неохо
той. ■

В большом долгу перед энергети
ками и томские моторостроители. 
Завод «Сибэлектромотор» за первое 
полугодие недодал строителям элек
тростанций 40 крановых электро
двигателей, 780 электродвигателей 
мощностью до 100 киловатт, не
сколько двигателей малой мощности.

Завод недодал 15 электродвига
телей А62-4 прокопьевскому заводу 
«Электромашина» для комплектации

Точно выполнять 
'заказы для 

строительства 
электростанций 

№ »
агрегатов, предназначенных для 
строительства ' электростанций. Бо
лее 700 электродвигателей недогру
жено «Главэнергокомйлекту», ком.- 
плектующему электрооборудованием 
предприятия Министерства строи
тельства электростанций.

Моторостроители не выполнили в 
первом квартале заданий по выпуску 
продукции, недодали народному хо
зяйству около 4 тысяч электродви
гателей мощностью до 100 киловатт, 
более 600 крановых электродвигате
лей. Этим и объясняется срыв по
ставок по коопераций.

Несвоевременно поставляет неко
торые приборы и манометровый за
вод. По фондам первого полугодия 
«Братскгэсстрою» недоданы амми
ачные, котловые и гидравлические 
манометры, более 70 котловых мано
метров недогружено «Волгоградгид- 
рострою».

За шесть месяцев завод недодал 
народному хозяйству 92 тысячи ма
нометров.

Значительно лучше выполняет 
заказы для энергетиков коллектив 
электромеханического завода, но и 
там бывают случаи, когда гидро
строители недополучают в установ
ленный срок некоторые изделия.

Такое отношение к выполнению 
важнейших заказов для новостроек 
семилетки нетерпимо. Обществен
ность наших предприятий должна 
взять под свой постоянный конт
роль все поставки продукции, пред
назначенные для строительства

Каждый час, кажд'^ю 
мияуту— строительству

коммунизма

Нас
девятнадцать

По спискам нас восемнадцать. Но 
есть в нашем коллективе и девят
надцатый. Это —■ Юрий Алексеевич 
Гагарин —  почетный член бригады 
слесарей-сборщиков сборочного цеха 
манометрового завода. Вот уже более 

года, как он работает вместе с нами. 
И это не просто слова. Пусть йы не 
увидите героя-космонавта в нашем 
цехе, но каждый день мы выполня
ем и перевыполняем не только свое 
задание, но и сменную норму почет
ного члена нашего коллектива.

Шагать в ногу со всем советским 
народом, отдавать каждый, час, каж 
дую минуту своего труда делу строи
тельства коммунизма —  ̂ таково 
стремление каждого из нас. Мы по
ставили перед собой большую цель 
^  выполнить за пять лет наше се
милетнее задание. Уверены, что 
справимся.

Все сборщики освоили работу на 
2 — 3 операциях, поэтому у  нас в 
бригаде полная взаимозаменяемость.

Сами мы следим за качество-м вы
пускаемой продукции, зарплату по
лучаем без кассира, сами наводим 
чистоту и порядок на участке. Ведь 
люди, которых мы при этом заменяем, 
принимают в это время непосредст
венное участие в создании матери
альных благ.

В. СТАСЕВА,

бригадир бригады коммунисти

ческого труда манометрсвого 

завода.электростанций. С. ВЛАДИМИРОВ.

Б и б л и о г р а ф и я

НЯ ПРИЕМЕ У ЛЕНИНА
Недавно Государственное изда

тельство политической литературы 
выпустило в свет замечательный 
сборник документов и воспоминаний 
«.Пенни —  товарищ, человек». Чи
татель с бо.льшим интересом прочтет 
публикуемые документы и воспоми
нания об Ильиче.

^ Особое внимание томского читате
ля привлекают два документа сбор
ника, опубликованные в разделе «О 
мерах помощи сибирскому крестьян
ству». Первый из них —  это замет
ки В. И. Ленина о беседе с делегатом

ТАЙНУ СОЛОНЧАКОВ ОТКРЫВАЕТ СОЛНЦЕ
Солончаки... Белыми пятнами по

крывают они тысячи гектаров зе
мель. Нет ли связи между ними и, 
скажем.., пятнами на Солнце?

Понадобилась немалая смелость 
мысли' для того, чтобы сказать: 
«Да, есть такая связь!». Тысячи 
данных, собрать которые помогли 
гидрогеологи и астрономы, подтвер
дили догадку узбекского ученого 
Н. А. Квнесарина, высказанную им 
еще накануне' Великой Отечествен
ной войны.

Изучая земельную статистику, 
Н. А. Кенесарин обратил внимание

на то, что максимальные- подъемы 
грунтовых вод повторялись, как 
правило, через одиннадцать лет. 
По аналогии пришла мысль об 
одиннадцатилетних периодах сол
нечной активности. Но это могло 
быть и случайным совпадением. 
Понадобилась долгая проверка. К 
ней ученый неизменно возвращал
ся в течение многих лет.

Сопоставление земельной стати
стики с астрономическим^, табли
цами, данные, накопленные в оази
сах Средней Азии и Казахстана, а

также в Каменной степи в средней 
полосе России, совпали с гипотезой 
Н. А. Кенесарина. Об этом он сооб
щил на международном симпозиуме 
по гидрогео.гогии, проходящем сей
час в Ташкенте.

Если эта гипотеза подтвердится, 
то можно будет на основании дол
госрочных прогнозов, применяя раз
личные современные методы мелио
рации, предотвращать усиленное 
засолонениё почв, приходящееся на 
годы минимальной солнечной ак
тивности.

(ТАСС).

Каждому специалисту сельского 
хозяйства, работающему на произ
водстве, ясно, что какие бы хоро
шие рекомендации, советы и эконо
мические расчеты он ни сделал, 
ценными они становятся лишь тогда, 
когда внедряются на практике.

По специальности я техник-зем
леустроитель. Последнее время ра
ботал старшим землеустроителем 
Парбигского района. Землеустрои
тель —  специалист широкого про
филя, ему приходится решать, кроме 
своей основной работы, много зоо
технических, агрономических и эко
номических вопросов. Поэтому мне 
за 16 лет моей работы много прихо
дилось составлять различных проек
тов и экономических обоснований по 
развитию сельского хозяйства от
дельных колхозов, но внедрять их 
на практике нё приходилось.

Весной мне предложили работать 
инспектором-организатором нашего 
производственного управления, за
крепив за мной 5 колхозов Парбиг
ского района. Это для меня была но
вая работа.

Прежде всего я произвел расчеты, 
что нужно сделать нашим колхозам, 
чтобы в ближайшее время получить 
по 75 центнеров мяса на 100 гекта
ров пашни и по 16 центнеров на 100 
гектаров других угодий. Расчёты по
казали, что мы должны иметь такую 
структуру лосёвнйх площадей, что
бы получать с каждого гектара паш
ни не мере 23— 25 центнеров кор- 
мовы.х. единиц.

Колхозы райбна в 1961 году по
лучили по 9 центнеров кормовых 
единиц с гектара, а колхоз «Искра»—  ̂
■только 6,7 центнера. Вот сюда-то, в 
этот К0.ЧХ63 ‘«Искра» я и выехал в 
свою первую командировку.

С правлением и активом колхоза 
- иефесмотрелн структуру пос,евных

П Е Р В ЫЕ  ША Г И
площадей на 1962 год, увеличив 
посевы зерновых и пропашных куль
тур с размещением их ло наилучшим 
предшественникам.

Затем я выехал в 3-ю и 4-ю 
бригады колхоза «Советский Север». 
В бригаде № 4  на полевые работы 
планировали выехать не раньше 5 
мая. Познакомившись с обстановкой 
на месте, посоветовавшись с брига
диром механизированного отряда 

.тов. Храмцовым, с механизаторами, 
я пришел к  выводу, что сев можно 
начать раньше. Убедил в этом всех, 
и уже 3 и . 4 мая в полную силу 
развернулись полевые работы.

Я внимательно следил за качест
вом весенне-полевых работ, за тем, 
как соблюдаются агротехнические 
рекомендации, ка к  ведется пахота, 
прикатывание почвы перед посевом, 
вспашка и заделка крайних борозд.

Затем выехал в колхоз «Заветы 
Ильича». Познакомился с колхозом, 
оказал помощь в обследовании и от
воде земель для освоения под пашню.

В бригаде № 9 этого колхоза не 
выполнялся план сева пшеницы на 
площади 40 гектаров из-за того, что 
у.часток, где должна быть размещена 
пшеница, оказался с пониженным 
рельефом и залит водой. Выехал в 
эту бригаду й вместе с бригадиром 
комплексной бригады тов. Кочётко- 
Бым подобрали поля для пшеницы 
на других землях.

В этой же бригаде сделал анализ 
произвойствё и расхода молока за 
4 месяца этого года.

Пять дней, с 22 по 27 мая, на
ходился в колхозе имени Ленина. 
Проверил, как выполнена намечен
ная структура посевных площадей.

Совместно с председателем колхоза, 
агрономом и представителями район
ного отделения «Сельхозтехника» 
подобра.чи и отвели участки для ос
воения новых земель под пашню. По
добрали земельные участки для ор
ганизации летних свинолагерей в 
поселках Н. Бурка и  Веселый. С 
целью контроля .за выполнением го
сударственного плана закупок мяса 
и молока произвел анализ производ
ства и расхода молока и скота за 
4,5 месяца этого года.

В начале июня я побывал в колхо
зах «Северное сияние» , и имени Ле
нина Бакчарского района, чтобы 
изучить опыт поточно-конвейерно
го содержаний и выращивания сви
ней. Этот опыт мы решили внедрить 
во все колхозы управления. По
учиться у  них есть чему.

Колхоз «Северное сияние», напри
мер, в 1961 году затратил 6 кормо
вых единиц на килограмм привеса, 
себестоимость свинины здесь соста
вила 63 рубля 50 копеек за цент
нер.

Произвел я подсчеты по двум 
«своим» колхозам. Колхоз «За
веты Ильича» в 1961 году вырастил 
в среднем одну свинью весом 80 ки
лограммов на каждые 12 гектаров 
пашни, затратив на килограмм при
веса 9,4 кормовых единиц, себе
стоимость свинины составила 86 
рублей за центнер.

В колхозе имени Ленина Парбиг
ского района себестоимость центне
ра свинины составила 131 рубль, Со 
своими расчетами я ознакомил кел- 
хозников. Договорились 6 введении 
поточно-конвейерного выращивания 
животных.

В июне состоялось заседание со
вета производственного управления 
по вопросу развития свиноводства в 
колхозах и совхозах нашей зоны.

В конце июня вновь выехал в 
колхоз имени Ленина, чтобы быстрее 
организовать внедрение утвержден
ных на совете мероприятий по раз
витию свиноводства.

В начале июня были получены 
сигналы о гибели сахарной свеклы 
в колхозах «Советский Север» и 
«Заветы Ильича». Совместно с агро
номом управления тов. Климе.нко 
срочно выезжаю в эти колхозы для 
обследования посевов. Устанавлива
ем частичную гибель сахарной свек
лы и на отдельных площадях пол
ную ее гибель. Рекомендовали не
медленно на этом месте посеять к у 
курузу. Это было сделано.

Побывал в колхозе имени Калини
на Чаинского района совместно с 
другими специалистами и председа
телями колхозов для изучения опыта 
интенсивного откорма скота.

Несколько дней в начале июля 
провел в отдаленном колхозе «Ис
кра». Свиньи находились на трех 
фермах мелкими группами. Труд 
свинарок организован плохо. Лагерь 
для свиней не был организован, и зе
леная подкормка йе давалась. У по
росят наблюдался авитаминоз. Мно
го беспорядков было и на пастбище, 
где содержатся коровы. Здесь смон
тировали доильный агрегат типа 
«елочка», но он бездействовал.

Совместно с зоотехником колхоза 
тов. Редькиным и секретарем пар
тийного бюро колхоза тов. Чориппым 
посоветовались по всем этим вопро
сам, разработали предложения. В ре.

зультате многое было быстро исправ
лено. Гребенщиковскую свиноферму 
объединили с Павловской. Оставили 
свиней только в двух фермах. Орга
низовали выпас свиней и подвозку 
зеленой травы для поросят. Подобра
ли и поставили на интенсивный от
корм группу телят возрастом 6— 7 
месяцев. Решено было внедрить 
механическое доение коров на выпа
сах.

Два дня затратил на внедрение 
механического доения коров; Агрегат 
не работал лишь потому, что доярки 
не могли правильно обращаться с 
дои.тьной аппаратурой. Но потом 
освоились, доить стали быстрее и 
лучше.

Я знаю, первые шаги в моей новой 
работе имеют много недостатков, 
и даже та незначительная работа, 
которая сделана за это время, не 
проходила порой без трудностей. 
Нужно было прилагать немало упор
ства, требовательности.

Возможно, сказывалась некоторая 
бессистемность в работе.

Много забот и дел у  инспектора- 
организатора. Но главная его забота 
—  хорошо знать сельское хозяйство, 
глубоко его изучать и быть органи
затором на местах, там, где непо
средственно идет борьба за увели
чение производства хлеба, молока, 
мяса. А чтобы многое уметь, надо 
многому учиться. В этом мы все 
очень нуждаемся. Но пока мы очень 
мало знаем об опыте работы инспек- 
торов-организаторов наших соседних 
производственных управлений. Об
мен опытом надо организовать луч
ше,

И, ПОПАДЬИН,
инспектор-оргпиизатор Парбиг
ского территориального произ
водственного управления.

из Сибири С. И. Пороскуяом,  ̂ кото
рый был на приеме у Ильича 17 
сентября 1920 года. Второй доку
мент —  «Из письма в Сибревко!^». 
Это письмо было послано В. И. Ле
ниным через несколько дней после 
беседы с С. й . Пороскуном.

Сергей Иванович Пороскун яв
ляется одним из активных участни
ков борьбы за установление Совет
ской власти в Томске. Здесь он с 
ноября 1914 года служил в царской 
армии, вел агитацию среди солдат 
против самодержавного строя. В дни 
февральской буржуазно-демократи
ческой революции С. И. Пороскун 
избирался председателем ротного ко
митета, членом Совета солдатских 
депутатов Томского гарнизона, а в 
апреле 1917 года вступил в ряды 
большевистской партии. В июне 
1917 года для усиления агитацион
но-политической работы среди кре
стьян Томской губ,ернии при испол
коме Совета солдатских депутатов 
была организована . крестьянская 
секция. Большевик Пороскун стал 
ее председателем. После установле
ния Советской власти в Томске он 
был членом президиума губисполко- 
ма. В 1920 году, когда Сергею Ива
новичу довелось быть на приеме 
у В. И. Ленина, он работал в Мос
ковском бюро Сибревкома.

Полтора часа беседовал В. И. Ле
нин с посланцем из Сибири. Во вре
мя этой беседы Владимир Ильич и 
сделал для себя заметки о мерах, 
которые необходимо было срочно 
осуществить в Сибири:

« 1) бедноту накормить местным 
хлебом

2) помол грубый (иначе только 
16' фунтов остается)

3) дегтю давать (организовать 
Дегтярей: не за пуд дегтю пуд хле
ба)

4) Соль давать
5) дома под собрания дать (рек

визировать)...»

Позднее С. Й. Пороскун вспоми
нал, что когда он вошел в кабинет 
Ленина, то не знал, с чего и как 
начать рассказывать. Владимир 
Ильич сам вдруг поставил вопрос: 
«Не можете ли- вы объяснить мне, 
почему это сибирские крестьяне ко

ровьим маслом телеги смазывают, а 
продразверстку не платят?».

И Сергей Иванович рассказал 
Ильичу все, что знал о положении 
крестьян Сибири. А 26 сентября 
1920 года, то есть через девять дней 
после беседы, В. И. Ленин направил 
в Сибревком письмо, в котором 
предлагал;

«1. Обратить внимание на сель
скую бедноту Сибири, снабдить их 
продовольствием из местной раз
верстки.

2. Организовать дегтярное произ
водство в Сибири....

3. Крестьяне получают один пуд 
пшеницы и размалывают на круп
чатку, получают 18— 20 фунтов 
муки. Лучше, если делать размол, 
на простую муку, крестьяне с этим 
будут согласны.

4. Обратить особое внимание на 
сельские кузницы по ремонту сель
скохозяйственных машин, снабдить 
их углем.

Правда ли, что бывали случаи в 
Сибири употребления коровьего мас
ла на смазывание телег (вместо дег
тя)?

Ленин».

Вспоминая о беседе с Ильиче»,
С. И. Пороскун рассказывает, что он 
говорил Ленину о тяжелом положе
нии крестьян-переселенцев Сиби
ри, в котором они оказались после 
гражданской войны. «Добавляется 
еще та трудность, —  сказал он, --- 
что в Томской губернии имеются 
только крупчатые мельницы. А на 
этих мельницах из пуда зерна полу
чаешь муки 16 фунтов, самое боль
шее полпуда». Рассказал С. И. По
роскун В. И. Ленину и о том, что в 
Томском уезде нет соли.

Владимир Ильич, внимательно 
выслушав делегата Сибири, записал 
нужды, сибирских крестьян и принял 
незамедлительные меры цо улучше
нию положения бедноты, по орга
низации ремонта сельскохозяйствен
ного инвентаря и т. д. Эти докумен
ты наглядно показывают, как глубо
ко вникал Ильич в жизнь народных 
масс, как чутко относился к  нуждам 
народа, как внимательно относился 
к  предложениям и 
мест.

замечаниям

М. ЧУГУНОВ.

ИЗДАНО В ТОМСКЕ
ДЕКАБРИСТЫ И СИБИРЬ

Издательство Томского уни
верситета выпустило в свет 
книгу Г. П. Шатровой «Декаб
ристы и Сибирь»’.

В работе подробно рассматри
вается эволюция взглядов де
кабристов в сибирский период 
их Жизни.

Значительное место в книге 
занимает анализ программы де
кабристов по подъё'Му произво
дительных сил Сибири и куль
турного уровня ее населения.

Большой интерес представляют 
высказывания декабристов о 
перспективах развития Сибири, 
их взгляды на состояние сель
ского хозяйства и промышлен
ности края, на положение на
родных масс.

Отдельные главы посвящены' 
просветительной деятельности 
декабристов в Сибири.

Книга написана на основе 
широкого использования нО'Вых 
материалов из центральных и 
местных архивов.
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На углу улиц Герцена и Крылова г, Томска 
строится новое многоэтажное здание школы на 920 
мест. Кладку стен и перекрытий ведет бригада

Равняться на лучших

■МВ

коммунистического труда тов. Крайсмана из управ
ления № 1 треста «Томскстрой».

На снимке: строится новая школа.
Фото ф . Хитриневича.

...Конец учебного года. Идет урок 
во втором классе школы'^1М2 11 
г. Колпашева, с которым занимается 
учительница Александра Георгиевна 
Кандаурова. Здесь не тратится ни 
минуты на так называемую органи
зацию класса. К  уроку все готово: 
на партах разложены тетради, руч
ки. Урок начинается с комментиро
ванного упражнения. Ученики пи
шут словарный диктант, объясняют 
правописание слов. В заключение 
диктанта учительница спрашивает 
правила, примененные в про
цессе письма, и о|бъясняет тему уро
ка: «Правописание согласных в се
редине слова». Эта тема уже изуча
лась в течение года, сейчас идет 
повторение. Затем ребята выполняют 
самостоятельно упражнение, а, за
кончив его, объясняют правописание 
слов. Затем проводится выборочный 
диктант. Учительница диктует не
законченное предложение: «Утром
детй делают...̂ :s Нужно отгадать по-

ОПЫТ ПЕРЕДОВЫ Х-В ПРАКТИКУ ВСЕХ ШКОЛ
Итоги трехлетней работы с 

момента принятия Закона о школе 
показывают. Что связь школы с 
жизнью, соединение обучения с про 
изводительным трудом Ноложитель 
но Сказались на повышении уровня 
общеобразовательной подготовки и 
развитии Учащихся.

За последние годы много нового 
появилось в школах. Большое место 
заняла борьба за'повышение эффек
тивности урока, забота о том, чтобы 

•усвоение учащимися знаний прохо
дило в основном на уроке. В педаго
гических коллективах заметно воз
рос иетерес к  опыту учителей Ли- 
лецкой области по рациональной ор
ганизации урока и к  опыту мастеров 
педагогического труда нашей обла
сти ^  Л. П. Павловой, 0. Ф. Л уку- 
тиной, Ф. А. Пчелко и других,' рабо
тающих в течение нескольких лет 
без второгодников. Много- было сде
лано по внедрению передового опьгта 
в школах Колпашевского, Шегарско- 
го,, Молчановского, Бакчарского, Аси- 
новского районов и города Томска. 
Это помогло учителям совершенство
вать методику преподавания и до
биться положительных результ^атов. 
Только в Колпашевском районе 200 
учителей изжили второгодничество. 
Среди них —  тт. Фурсова, Жданова, 
Чепрасова, Трифонова, Перемитина, 
Расторгуева, Борисюк, Терентьева, 
Донских и многие другие. Их уроки 
проходят всегда интересно. В районе 
значительно повысилась успевае
мость, улучшилось качество знаний 
учащихся.

Передовые учите.тя успешно фор
мируют у  детей прочные навыки са
мостоятельной работы.

В истекшем учебном году на эк
заменах по физике и химии учащиеся 
10-х я 11-х  классов школ №№ 1, 2 

•Ns№ 11, 2, Тогур- 
скои Колпашевского района, № 1

г. Асина хорошо справились с 
теоретическими вопросами, ре
шением задач'И практическими ра- 
ботами, показали, что они умоют 
пользоваться лабораторным оборудо
ванием, делать выводы на основании 
опытов, составлять формулы, произ
водить расчеты. О возросшем уров
не общеобразовательной подготовки 
выпускников средних школ свиде- 
те.чьствуют и сочинения учащихся 
на аттестат зрелости.

За большие успехи и отличное по
ведение 36 выпускников средних 
школ награждены золотыми ,и се
ребряными медалями.

Однако нужно признать, что в пе
рестройке учебного процесса еще 
много серьезных недостатков.

В ряде районов уровень знаний 
значительной ЧаСТй''Щ|соЯьнйЙ6в Ш 
математике и русскому языку остает
ся низким. Число второгодников, ХО
ТЯ и уменьшилось, все еще великб 
(из 127.716 учащихся 8.268 остав
лено на второй год и 4.332 имеют 
переэкзаменовки на осень).

Особенно низка успеваемость в 
V, V I и V II классах. В этих классах 
3.443 второгодника из 44.617 че
ловек.

Дальнейшее совершенствование 
учебного процесса невозможно без 
серьезного улучш ениякачества ра
боты начальной школы. В началь
ных классах учится более половины 
всех учащихся. Из них 5.506 —  
неуспевающих, в том числе 787 пер
воклассников.

■На предстоящих августовских со
вещаниях учителей нужно сделать 
педагог^гческий анализ общеобразова
тельной подготовки учащихся на
чальных классов, дать объективную 
оценку качеству преподавания по 
каждой школе, а на заседаниях сек
ции оосудить самые актуальные воп. 
росы мердики преподавания грам

матики, арифметики, объяснитель
ного чтения, развития речи и т. д.

Нужно сделать критический раз
бор методов преподавания, применяе
мых в начальных классах, рекомен
довать те методические приемы, ко
торые способствуют лучшему усвое
нию учебного материала, разработать 
рациональную систему письменных 
работ по развитию речи.

На августовских совещаниях мало 
назвать имена лучших, учителей, 
нужно раскрыть существо их успеха, 
обсудить средства, с помощью кото
рых они добились высоких рез^ль- 
■татов в обучении детей. Опыт пере
довых в практику всех школ —  в 
этом большой резерв для повышения 
качества обучения.

Анализ успеваемости учащихся 
V— X I классов ' йоказьгвает,. что ка
чество знаний по русскому языку и 
литературе у  'учеников многих 
школ продолжает оставаться 
низким, уровень грамотности уча
щихся недостаточно, высок.

Серьезные недостатки имеются в 
преподавании истории. В ряде слу
чаев на уроках не раскрываются за
кономерность исторического разви. 
тия, роль народных масс в истории.

Требует повышения уровень зна
ний учащихся по физике, математи
ке и химии.

Главная причина существенных 
недостатков в учебной работе ме
тодическое несовершенство уроков у 
многих учителей.

Опыт передовых учителей не 
стал еще достоянием всех коллекти
вов. Руководство методической рабо
той школ со стороны директоров и 
отделов народного образования ос

тается на низком уровне.
В Верхне-Кетском, Пышкино-Тро- 

ицком, Кожевниковском и Томском 
районах не ведется систематическая 
работа с педагогическими кадрами.

передовой опыт учителей не обоб
щается и  не распространяется.

На августовских совещаниях сле
дует глубоко проанализировать педа
гогическую работу каждой школы.

Качество подготовки учащихся 
должно быть в центре внимания учи
тельских совещаний. Нужно на опы
те лучших педагогических коллекти
вов и  отдельных учителей показать, 
что способствовало их успеху,

У  каждого учителя надо воспиты
вать нетерпимое отношение к  педа
гогическому браку, чувство высокой 
ответственности за работу с детьми, 
за их полноценные знания.

3. НОЛЮШНИНА, 
заместитель заведующего облоно.

' следнее слово =  «зарядку», объяс 
нить его правописание • и написать. 
Был и ещ^ один вид письменной ра 
боты на уроке —  миниатюрное сочи 
нение «За грибами».

Таким образом, повторение право
писания согласных в середине сло
ва было проведено практически: 
весь урок дети'писали. Учительни
ца тщательно следила за грамотно
стью письма. В тетрадях учеников 
почти нет ошибок. В ходе урока уче 
ники показали хорошие знания грам 
матики, несколько ребят получили 
оценки, которые были объявлены в 
конце урока.

А. Г. Кандаурова в течение мно
гих лет настойчиво ищет пути по
вышения успеваемости. Два года то
му назад она провела выпуск уче
ников из четвертого класса, в кото
ром не было второгодников. Нынче 
ее бывшие воспитанники учились в 
шестом классе и тоже —  хорошо.

Рациональное использование каж 
дой минуты, вот чем отличают
ся уроки учительницы математи
ки школы 3 !̂ 3 г. Колпашева Анны 
Герасимовны Калинкиной. Мне за
помнился особенно один урок в пя
том классе. Начался он, если можно 
так назвать, своеобразной зарядкой, 
во время которой учительница пред
ложила ученикам решить 7 заданий. 
Выполнены они были за 5 минут!

Многие задачи были связаны с 
жизнью, давали практические навы
ки  вычисления площадей и объемов.

Йастером педагогического дела 
является учительница математики 
Молчановской средней школы И. Ф. 
Коркина. Ее уроки связаны с 
жизнью, ученики имеют прочные 
знания. Кабинет математики инсти
тута усовершенствования учителей 
готовит к  изданию брошюру об опы
те И. Ф. Коркиной.

Разнообразием видов письмен
ных упражнений, применением 
передовых приемов и методов

работы отличаются уроки учителей 
русского языка Е. А. Волковой, 
Л. В. Казанской (Бакчар), Л. П. Ла
рионовой (Белый Яр), Т. С. Кисе
левой (Шегарка), А. П. Молодых, 
Е. Д. Петренко, И. А. Станик, М. С. 
Спицыной (г. Томск) и многих дру
гих.

Без второгодников закончила 
учебный год учительница начальных 
классов Парбигской средней школы 
С. Е. Фоминых. Она добилась этого, 
применяя передовые приемы, рацио
нальную структуру урока.

Учительница начальных классов 
Р. С. Козлова (школа № 45 г. Том
ска) 10 лет работает без второгод
ников.

Число учителей, работающих по- 
новому, растет с каждым днем. Од
нако внедрение рациональной струк
туры урока, передовых методов 
преподавания в школах области идут 
медленно, сделаны только первые 
шаги. Этим в первую очередь объяс
няется то, что успеваемость учащих
ся во многих школах области в про
шлом учебном году была низкой.

Руководители школ, районо и ме
тодических кабинетов должны все‘  
мерно пропагандировать рациона.чь- 
ную структуру урока, передовые!

методы преподавания. ■ Лучшая 
пропаганда —  это показ ново
го, передового, проведения откры
тых уроков учителей, которые 
овладели эффективными приемами 
работы. Такие уроки нужно органи
зовывать во всех школах и кустовых 
методических объединениях.

Пропагандировать передовой опыт 
перестройки урока, помогать учите
лям разрешать трудные вопросы 
должны работники университета, 
пединститута и педагогического учи
лища. К  соясалению, они сде
лали очень мало, в большом 
долгу перед учителями области. 
Кафедра педагогики пединститу
та, например, занята главным 
образом вопросами истории педаго
гики. Ее сотрудники, за исключе
нием М. Я. Гиро, почти не выступа
ют с освещением опыта работы учи
телей.

Помочь перестройке шко.лы —  
это общая задача органов народного 
образования, методистов и научных 
работников.

Н. ПОПОВ,
завуч .института усовершенст^
вования учителей.

Сделано еще не все
в  этом году в Колпашеве и приго

родной зоне проводится значитель
ная работа по подготовке школ к  
новому учебному году. В срок будет 
закончен капитальный ремонт Ин- 
кинской, Еороткинской и других 
школ, в девяти школах значительно 
расширят или построят новые про
сторные мастерские.

Учащиеся Новоселовской, Тип- 
синской, Тискинской школ получат 
новые благоустроенные интернаты. 
Капитально отремонтирован Иван-
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С помощью местных промышлен
ных предприятий нам удалось соз
дать хорошие условия для учебы и 
работы. Сейчас рядом со школой по
строены jipocTopHbie помещения для 
столярной, слесарной, швейной ма
стерских, классов для изучения ав
томобиля, гараж, теплица.

Трудовой практической подго
товкой школьников руководят люди 
с производетвенным стажем. В шко
лу перешли , с Кетского лесозавода 
технологи Е. Л. Воробьева и Н. Ф. 
Чучева. Инженеры Кетского лесоза
вода читали учителям лекции о тех
нике лесоперерабатывающих пред
приятий, а затем ■ организовывались 
экскурсии на предприятия. 15 пре
подавателей изучили автомобиль.

Трудовое обучение у нас, как и 
везде, ведется по программе.- Но не 
в ущерб ей мы на каждое полугодие 
составляем особый производственный 
план— что должны произвести уча
щиеся.

У  чащиеся изготавливают для
щколы стулья, табуретки, рамки для 
картин, ремонтируют мебель. Девоч
ки шьют для интерната . наволочки, 
простыни, занавески и т. д. Все это 
и входит в производственный план.

Наши ребята помогают рабочим 
совхоза убирать урожай, хорошо тру
дятся на пришкольном участке. Гор
достью школы стало построенное ру
ками учеников и учителей школьное 
здание площадью в 250 квадратных 
метров. Оно было, .вопреки мнению 
скептиков даже из строительных ор
ганизаций, возведено за-четыре ме
сяца. Силами же учащихся построе
на теплица, проведена электролиния 
от лесозавода До школы.

Большую пользу приносит школь
никам производственная практика на 
Ке'рском лесозаводе. Там они изуча
ют профессии станочников, бракеров,

y^effa и труд рядом идут
электрослесарей, машинистов локо
мобилей, электромонтеров. Причем и 
на заводе учащиеся не просто «изу
чают» профессию, как это еще иногда 
бывает. Заводоуправление помогло 
так организовать обучение, что 
школьники непосредственно участву
ют в выполнении производствен
ных 'планов. Старшеклассники-элек
тромонтеры, например, работали на 
монтаже электростанции, заменяя 
ушедших в отпуск рабочих. Токари, 
слесари имеют свои рабочие места. 
В их распоряжение предоставляются 
современные, .довольно сложные 
станки. Во время. производственной 
практики школьников учат читать 
чертежи. Им прививают навыки кон
струирования.

Кетский лесозавод одно из 
крупных  ̂ деревообрабатывающих 
предприятий Томской области. И там 
следовало бы оборудовать для школь
ников учебный цех. Это помогло бы 
лучше организовать производствен
ное обучение учащихся.

Введение производственного обу
чения требует и перестройки препо
давания общеобразовательных пред
метов. Нельзя лишь механически 
ввести в расписание уроков новую 
дисциплину и на этом успокоиться.

Педагоги нашей школы проделали 
определенную работу по перестройке 
структуры уроков. Улучшилась связь 
между преподаванием черчения, ма
тематики, физики, химии, труда.

Учащиеся глубже усваивают про
грамму теоретических курсов, осо
бенно точных наук, самостоятельно 
работают со слолеными физическими 
приборами. На уроках физики, хи
мии выясняются естественно-науч

ные основы производственных про
цессов, изучаются основные принци
пы производства. В школе же ребя

та учатся читать чертежи, схемы, 
пользоваться справочниками и т. д. 
■ Изменилось отношение учеников к  
труду. Если три —  четыре года'назад 
находились маменькины сынки и 
дочки, пытавшиеся под любыми 
предлогами ускользнуть от труда, то 
теперь таких нет.

Но нам нельзя успокаиваться на 
этом.'В школе еще не устранено вто- 
рого'Дничество, в оценке знаний уча
щихся преобладает «тройка». А ведь 
Закон о школе предполагает резкое 
повышение качества знаний учени
ков. Об этом снова недавно говорилось 
на V I сессии Верховного Совета 
РСФСР. Мы должны постоянно совер
шенствовать структуру уроков, орга
низацию индивидуальной работы с 
учащимися. Необходимо также улуч
шить методическую учебу учителей.

Е. ТИТОВА, 
преподаватель Тогурской сред
ней школы пригородной зоны 

г. Колпашева.

С каждым годом заочное образо
вание приобретает все большую по
пулярность в нашей стране. Растет 
количество заочников и в Томской 
области.

В Томске, например, консулы - 
пункты областной заочной школы и 
заочные отделения общеобразова
тельных школ приняли более тыся
чи заочников. Все учащиеся успеш
но закончили учебный год, а 120 
человек получили аттестаты зрело
сти. Некоторые консультпункты и 
отделения были открыты непосред
ственно на предприятиях.

В типографии № 1 занимались 
заочники —! семи- и десятиклассни
ки.

В Томском районе училось 360 
заочников.. Работали заочные отделе
ния в Колпашеве и Асине. А в Ко
жевниковском, МоЛчановском, Пыш- 
кино-Троицком районах при всех 
восьмилетних и средних школах бы
ли организованы учебные группы 
заочного обучения, в которых учи
лись многие колхозники и рабочие 
сомозов. Учителя Киреевской, Ел- 
гайской, Чилинской школ Кожевни- 
ковского района, Федораевской шко
лы Шегарского района и других 
школ по существу на общественных 
началах проводили консультации 
д.чя заочников, принимали зачеты и 
помогли многим труженикам успеш
но закончить учебный год.

По просьбе колхозников учителя 
Мало-Баткатской начальной школы 
подготовили несколько молодых кол
хозников для поступления в школу 
механизации сельского хозяйства.

Можно привести еще много по
добных примеров.

Но нам многое нужно сделать, 
чтобы хорошо организовать учебу.

В областном центре, напри
мер, тысячи трудящихся в возрасте 
от 16 до 30 лет не имеют семилет- 
него образования. А некоторые руко
водители предприятий и учреждений 
слабо заботятся об их учебе. На ле
соперевалочном и деревообрабатыва
ющем комбинате, трикотажной фаб
рике, заводе резиновой обуви много 
молодежи нигде не учится.

Медленно осуществляется восьми
летний всеобуч среди взрослых в 
'Кривошеинском, Парбигском, Ше- 
гарском, Чаинском районах. Отделы 
народного образования этих районов 
не организовали работу групп заоч
ного обучения.

Некоторые школы неправильно 
проводят занятия с заочниками. В 
Старо-Ювалинской средней школе, 
например, хотели учиться заоч
но более 20 человек. Но учителя 
неумело организовали консультации, 
не установили твердого расписания 
сдачи зачетов, не проводили лабора
торные работы по физике и химии. 
В результате многие заочники пре
кратили учебу, а из оставшихся ни
кто не перешел в следующий класс.

Преподаватели Вознесенской се
милетней школы Шегарского района 
не знали, как проводить занятия с 
заочниками, и никто им не помог. А 
ведь в районо есть методический ка
бинет, инспектор по вечернему об 
разованию.

Нередки еще случаи, когда руко 
водители колхозов и совхозов плохо 
заботятся .0 заочниках, н е , создают 
им условий для учебы. Дирекция 
совхоза «Победа» Туганского района 
не предоставила установленных льгот 
заочникам Турунтаевской школы, в 
результате они не смогли учиться.

Ско-ро начнется новый учебный 
год. Это —  год осуществления всеоб
щего восьмилетнего обязательного 
обучения детей в возрасте от 7 до 15 
лет. Но надо сде.чать так, чтобы 
учились и все взрослые, не имею 
щие восьмилетнего образования. В 
Пышкино-Троицком районе заканчи 
вается учет всех неимеющих семи
летнего образования и определяются 
для^них формы учебы. При Березов 
ской средней школе в прошлом году 
обучалось 16 заочников, а с нового 
учебного года здесь начнут учебу 
35 человек. В Томском, Молча 
невском районах комплектуются 
группы с ускоренным сроком обу-: 
чения. В Зырянском районе в новом 
учебном году при каждой восьмилет
ней школе будут созданы группы 
заочников.

В области идет прием учащихся 
на заочные отделения. Долг органов 
народного образования, всей обще
ственности —  создать заочникам 
необходимые условия для хорошей 
учебы.

. А. КУДРИН, 
и. 0. директора Томской обла
стной заочной средней школы.

кинский интернат детей народов 
Севера.

Пополняется материальная база 
школ.. Это дает возможность обору
довать учебные кабинеты во всех 
вновь организуе.чых восьмилетних 
шко.чах. Торгующие организации на
правили в школы учебники.

С нового учебного года неско.дько 
средних школ будут преобразованы 
в одиннадцатилетние с производст
венным обучением. Горисполком 
утвердил перечень профессий, кото
рые предстоит изучать школьникам. 
Но сделано для производственного 
обучения еше не все —  не подобра
ны инструкторы, которые будут обу
чать ребят, не определены рабочие 
места для учеников.

На днях сессия Колпашевского 
горсовета рассмотрит вопрос о
ходе выполнения Закона о школе. 
Депутаты наметят меры по устр'ане- 
нию недостатков в подготовке к  но
вому учебному году.

А. НОВИКОВА.

- -----------^

С О З Р Е Л  Н А Ш  У Р О Ж А Й
в Молчановской

одиннадцати л е т н е й 
школе, где мы учимся, 
впервые в районе еще 
в 1956 году была орга
низована ученическая 
произвол с т в е н н а  я 
бригада. За хорошую 
работу бригада неодно- 
крагно награждалась 
похвальными листами 
и грамотами. Ежегод
но, бригада выращива
ла по 2 0 — 30 гектаров 
льна, сеяла и выращи
вала пшеницу, кукуру
зу. турнепс. Первые 
годы в бригаде работа
ло до 100 учащихся, а 

. теперь — .400,

Работа в бригаде 
усилила интерес
школьников к теорети
ческим и пракгичеовим 
знаниям, изменила от
ношение учащихся к 
физическому труду..

В Этом году мы взя
ли обязательство выра
стить высокий урожай 
кукурузы на 10 гекта
рах, сахарной свеклы 
—на 10 гектарах

агротехучеба. Члены
30

бо
на 10 гекта- 

15
бов
рах и льна — на 
гектарах. Подгото
вительную работу мы 
вели в период всей 
зимы. В звеньях систе
матически проводилась

бригады собрали, 
тонн золы, вывезли на 
поля и внесли в почву 
150 тонн перегноя, 
приготовили и разбро
сали 40 тонн смесей 
минеральных удобре 
ний. Учащиеся 9 
классов сеяли
зу, сахарную ______,
бобы и лен. Заботливо 
ухаживали за посевами.

30 июля при
ступили к тереблению 
лЬна. Высокой стеной 
стоит «королева по
лей», ровными рядами

10
кукуру-
сваклу.

зеленеют свекла 
бы, приветливо

бо-
шур-

шат головки зреющего 
льна. Как приятно и 
радостно видеть плоды 
своего труда!

Урожай будет хо
рош. Дирекция совхо
за с благодарностью 
отзывается о работе 
членов нашей произ
водственной бригады. 
Приятно сознавать, что 
наш труд вливается во 
всенародное движение 
за дальнейший подъем 
сельского хозяйства.
Анатолий НАУМКИН, 

бригадир производ
ственной бригады.

Классы с 
сроком

ускоренным
обучения

Состав учащихся в вечерней 
школе так .сложен и разнообра
зен, что без учета особенностей 
его невозможно правильно орга
низовать учебный процесс, найти 
нужные формы и методы работы, 
поднять эффективность урока.

Особенно это валено в группах 
с ускоренным сроком обучения.

Б минувшем учебном году в 
нашей школе были созданы две 
такие группы. Среди учащихся 
16 человек были членами бригад 
коммунистического труда, l 2 бо
ролись за звание ударников ком
мунистического труда.

В основном в группах с уско
ренным сроком обучения были 
люди, имеющие большой произ
водственный стаж и большой пе
рерыв в учебе. Здесь учились ма
стера, начальники цехов, брига
диры, р'абочие.

В первое время им было очень 
трудно, так как многие не учи
лись в школе по 10— 25 лет. Но 
благодаря кропотливой работе, все 
они успешно закончили учебный 
год.

Учебный процесс в классах с 
ускоренным сроком обучения 
строился с учетом подготовленно
сти учащихся.

Уже на первых занятиях вы
яснилось, что у некоторых из них 
выработаны навыки грамотного 
письма, решения задач, обраще
ния е приборами. Преподаватели 
в основном стали ориентировать
ся на этих учащихся, а более сла
бым давали индивидуальные за
дания.

Первые три месяца новый ма
териал, надо сказать, изучался в 
замедленном темпе. Это делалось' 
с целью дать возможность уча
щимся со слабой подготовкой вой
ти в общую колею..

Наибольших затрат времени по
требовали русский язык и мате
матика. Все теоретические поло
жения учителя стремились закреп
лять тут жё, на уроке, разнооб
разными упражнениями. По воз
можности сначала они избегали 
устного о-про-са, а степень усвое
ния учебного материала опреде
ляли в цроцессё урока по выпол
нению различных заданий каж 
дым учащимся. Это благотворно

сказалось на сохранении контин
гента учащихся.

В течение учебного года мы 
стремились широко применять 
различные виды повторительных 
упражнений: запись под диктов
ку  трудных слов, творческие дик
танты, выборочный грамматиче
ский разбор, работу по карточкам 
и др.

При изучении новой темы обыч
но повторялся пройденный мате
риал с использованием жизнен
ного и производственного опыта 
учащихся. С большим желанием 
учащиеся занимались техническим 
черчением.

Учащиеся групп с ускоренным 
сроком обучения требовательнее 
относятся к учебе, чем обычные 
учащиеся. У нас не было случая, 
чтобы кто-то из них не выполнил 
домашнего задания или пропустил 
урок без увалсительной причины. 
По'сещае-мо-сть занятий в этих, 
классах составляла в средним 90 
процентов, в то время, как сред
няя посещаемость по школе не 
превышала 78 процентов.

И знания у  этих учащихся 
прочнее. В целом по школе пре
обладающей оценкой была 3 (в 
общей сумме оценок «троек» было 
60 процентов), а в классах с ус
коренным сроком обучения оцен
ка 3 составляла всего 20 про
центов.

Сейчас подано около 100 заяв
лений в классы с ускоренным 
сроком обучения. Это свидетель
ствует о том, что такие классы 
нашли признание у взрослого на
селения. Да об этом и сами рабо
чие говорят: «В - обычный класс 
не пошел бы учиться: за моло
дежью трудно угнаться. А здесь 
все взрослые, все равные по сво
им знаниям, поэтому ■ не стыд
но.,,»

Нам думается, что руководите
ли промышленных предприятий, 
партийные и комсомольские орга
низации должны постоянно забо-' 
титься об учебе взрослого населе
ния, не имеющего необходимого 
образования, в классах с уско
ренным сроком об"учения.

А. ЛАПИНА, 
завуч школы рабочей моло
дежи № 1 г, Томска.
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Советский 
Союз-Алжиру

АЛЖИР, 8 августа. (ТАСС). 
Сегодня в порт Алжир прибыл 
советский пароход «Угле- 
уральск». Он доставил 6.500 тонн 
пшеницы — первую партию про
довольствия, предоставляемого 
Советским Союзом в качестве 
помощи алжирскому народу. В 
ближайшее время из СССР в 
Алжир будет доставлена новая 
партия продовольствия: пшени
ца, рыбные консервы, сахар, ра
стительное масло, сгущенное мо
локо.

В алжирском порту состоялась 
торжественная церемония пере
дачи груза.

На первом 
м ест е

НЬЮ-ЙОРК, 8 августа. 
(ТАСС). Корреспондент агентст
ва Ассошиэйтед Пресс передал 
следующее сообщение из Ва
шингтона:

Советский Союз, начиная с 
1953 года, увеличил производст
во масла на 80 процентов и те
перь занимает первое место в 
мире по про'изводству этого про
дукта.

Сообщая об этом 7 августа, 
американская служба иностран
ной сельскохозяйственной ин
формации заявила, что произ
водство масла в США остается 
на уровне 1953 года.

Согласно сообщениям, в про
шлом году производство масла 
в Советском Союзе составило 
1,97 миллиарда фунтов по срав
нению с 1,54 миллиарда фун
тов в США.

Д е л е г а ц и я  С Ш А  у п о р с т в у е т
ЖЕНЕВА,. 8 августа. Спец, 

корр. ТАСС Я. Мазор передает: 
Сегодня сопредседатели Комитета 
18-ти по разоружению — В. А. 
Зорин и А. Дин представили на 
рассмотрение всех членов Комите
та рабочий проект статьи 4 догово
ра о всеобщем и полном 'разору
жении, определяющей основные 
задачи и обязательства первого 
этапа разоружения, а также сроки 
их осуществления.

Как видно из документа, со
председатели согласились с тем, 
что на первом этапе государства 
должны осуществить мероприятия 
по ядерному разоружению, сокра
тить свои вооруженные силы, соз
дать международную организацию 
по разоружению, принять меры по 
уменьшению опасности возникно
вения войны, предпринять шаги, 
направленные на поддержание 
.международного мира и безопасно
сти.

Договоренность по этим пунктам 
имеет определенное значение. Вме
сте с тем, сказал выступивший на 
заседании В. А. Зорин, советская 
делегация считает необходимым 
заявить, что по главным положени
ям статьи 4, относящимся к наи
более важным мероприятия.м по 
разоружению для первого этапа, 
договоренности между сопредседа
телями достигнуто не было.

Главной задачей первого этапа 
Советский Союз считает устране
ние угрозы ядерной войны. Поэто
му он предложил ликвидировать 
на этом этапе все средства достав
ки ядерного оружия к цели с пол
ным прекращением их производст
ва и одновременно ликвидировать 
все иностранные военные базы на 
чужих территориях, вывести с этнх 
территорий все иностранные вой
ска.

Делегация США , упорно возра
жала и возражает против ликвида
ции всех средств доставки ядерно-

Мятеш в аргентинсной провинции
НЬЮ-ЙОРК, 8 августа. (ТАСС). 

Генерал-лейтенант Федерико То- 
рансо Монтеро провозгласил себя 
главнокомандующим аргентинской 
армией, создал «повстанческую 
штаб-квартиру» в провинции Жу- 
жуй (Северная Аргентина) и погре 
бовал отставки государственного 
секретаря.по армии генерала Хуа 
на Баутиста Лоса, сообщает кор

респондент ‘агентства Ассошиэйтед 
Пресс из Буэнос-Айреса.

После того, как в Буэнос-Айре
се стало известно о мятеже Монте
ро, пишет корреспондент, генерал 
Лоса сместил ряд высших армей
ских офицеров, поддерживавших 
Монтеро, и Рринял меры для по,- 
давления мятежа.

Тактика выжженной земли
ДЖАКАРТА, 8 августа. 

(ТАСС). Предвидя близкий конец 
господства на Западном Ириане, 
голландские колонизаторы, озлоб
ленные поражениями, вымещают 
своя чувства на населении острова, 
с энтузиазмом встретившем сооб
щение о предстоящем освобожде
нии. Как сообщают с Западного 
Ириана, отступая под ударами 
партизан, колонизаторы придержи
ваются тактики выжженной земли: 
уничтожают деревни, подвергают

репрессиям население, сочувству
ющее партизанам. Спасаясь от пре
следований, ирианцы целыми де
ревнями убегают в леса.

Одновременно колонизаторы 
спешно вывозят голландское насе
ление на родину. За последнее 
время Западный Ириан покинуло 
дколо трех тысяч голландцев. Пра
вительство Голландии в течение 
ближайших двух месяцев решило 
вывезти еще семь тысяч человек. 
Для эвакуации выделены специаль
ные суда и самолеты.

Провокации продол:?каются
ГАВАНА, 9  августа. (ТАСС). 

Американские империалисты про
должают провокации против Кубы. 
Как сообщает министерство рево. 
люционных вооруженных сил, ше
стого августа утром пять амери
канских военных самолетов три

раза нарушили воздушные грани
цы Кубы. Самолеты-нарушители 
пролетали над южным побережьем 
провинции Ориенте. В тот же день 
находящиеся на военно-морской 
базе Гуантанамо американские вой
ска 14 раз открывали огонь по ку
бинской территории.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 10 авгу
ста по Томской области ожидается 
переменная облачность, по южным 
районам слабый дождь, по осталь
ным — без осадков, ветер пере
менный, 3 — 7 метров в секунду.

температура 14— 19 градусов теп
ла.

11 — 12 августа ожидается пере- 
■менная облачность, местами сла
бый дождь, ветер слабый, темпера
тура ночью 5 — 10 градусов тепла, 
днем — 17— 22 градуса тепла.

го оружия и прекращения их про
изводства, против ликвидации ино
странных военных баз на чужих 
территориях, против вывода ино
странных войск с этих террито
рий.

Подчеркнув, что такая позиция 
США не имеет ничего общего с 
интересами действительного раз
оружения, В. А. Зорин показал, 
что по этой же причине остался 
неразрешенным и ряд других воп
росов.

В. А. Зорин указал ■ также, что 
возникли серьезные трудности при 
согласовании пункта о создании 
международной организации по 
разоружению, которая призвана 
обеспечить прове,рку принятьк 
обязательств по разоружению. Де
легация США отказалась вклю
чить в текст слова «по разоруже
нию». Это, отметил В. А. Зорин, 
можно понять только так, что 
США хотят обеспечить за собой
возможность проверки не только 
мер по разоружению, но и чего-то

еще, т. е. добиваются установле
ния контроля без разоружения.

Не удалось договориться по воп
росу и о сроке первого этапа. Хотя 
СССР пошел навстречу США и 
согласился на удлинение предло
женного ими срока с 15 месяцев 
до двух лет, делегация США на
стаивает на ничем неоправданном 
сроке в 3 года.

В ходе сегодняшнего заседания 
представители нейтралистских го
сударств — Бразилии, Индии и 
Эфиопии —̂ подчеркнули необхо
димость быстрейшего достижения 
соглашения о прекращении ' ядер- 
ных испытаний. При этом они 
вновь напомнили, что меморандум 
8 нейтралистских государств яв
ляется' гой единсгвеиной основой, 
на которой три ядерные державы 
должны вести переговоры.

В. А. Зорин в связи с этим за
явил, что советская делегация пол
ностью разделяет мнение о неот
ложной необходимости заключить 
соглашение ' о прекращении ядер- 
ных испытаний.

Протест правительства 
ГДР западным державам

БЕРЛИН, 9 августа. (ТАСС). 
Правительство ГДР направило 6 
августа правительствам трех 
западных держав ноту про
теста в связи . с совершенным 
20 июля провокационным взрывом 
на путях станции городской желез
ной- дороги «Ботанишер гартен» 
в Западном Берлине. Как указы
вается в ноте, западноберлинские 
террористы произвели взрыв в тот 
момент, когда к платформе стан
ции подходил городской электро
поезд. В результате этого были 
повреждены 4 вагона поезда, раз
биты окна близлежащих жилых 
домов. В связи с этим возникла не
обходимость временно приостано
вить движение не только электро
поездов, но и движение на путях 
дальнего следования из Западного 
Берлина и в Западный Берлин,' по 
которым передвигаются также 
транспорты оккупационных дер
жав.

После того, как провалился про
водимый западноберлинским сена
том бойкот городской железной до
роги, теперь, говорится в ноте, на 
ней осуществляются взрывы и дру
гие провокации. Эта преступная 
политака преследует цель 'путем 
грубейшего нарушения действую

щего права осуществить аннексию 
территории городской железной 
дороги в Западном Берлине, при
надлежащей ГДР. Временное на
рушение железнодорожного движе
ния, вызванное взрывом на стан
ции «Ботанишер гартен», убеди
тельно подтверждает неоднократ
ные серьезные предостережения 
правительства ГДР о том, что про
вокации на железной дороге созда
ют опасность для транзитного же
лезнодорожного сообщения с За
падным Берлином, непосредствен
но связанного с городским желез
нодорожным движением.

Правительство ГДР вновь под
черкивает, что правительства за
падных держав, которые осущест
вляют в Западном Берлине окку
пационные функции, несут полную 
ответственность за. немедленное 
принятие мер против террористи
ческих групп, организованных за
падноберлинским сенатом.

Правительство ГДР, говорится 
в ноте, ожидает, что террористиче
ские группы будут немедленно рас
пущены и их участники будут стро
го наказаны, для того чтобы пре
сечь дальнейшие провокации,, тая
щие в себе опасность нарушения 
мира. . ' ■

С  Л  О Р  т

Л и д ер ы  преж ние
Прошел еще один тур первенст

ва СССР по футболу среди команд 
класса «Б» пятой зоны. Общее 
внимание болельщиков было при
влечено к встречам лидеров — 
команд Хабаровска и Барнаула.

Хабаровчане принимали на сво
ем поле томичей. Первая половина 
игры не дала результата. Мало 
чем отличался и второй тайм. Ни 
один из противников не мог до
биться успеха. Однако на послед
них минутах гол, забитый в воро. 
та томичей, позволил дальневосточ
никам записать в турнирную таб
лицу важные два очка.

Другой лидер зоны — барна
ульский «Темп» — проводил оче
редную игру в Благовещенске с 
местным «Амуром». Хотя барна- 
ульцы были в гостях, они явля
лись хозяевами положения — че
тыре безответных мяча побывало 
в воротах благовещенских футбо
листов.

Теперь у армейцев Хабаровска 
и барнаульского «Темпа» по 26 оч
ков. Они по-прежнему возглавляют 
турнирную таблицу.

'Уверенно продолжают наступать 
армейцы Новосибирска. Матч, про
веденный с читинским «Забайкаль

цем» на поле последних, вновь

подтвердил превосходство новоси. 
бирцев. После победы с результа
том 3:0 теперь у  них 25 очков и 
третье место. На очко меньше у  
долго лидировавшего в зоне влади
востокского «Луча». После трех 
неудач во втором круге футболи
сты Бладивостока, наконец-то, со 
счетом 4:1 нанесли поражение ир
кутянам.

Значительно лучше выступает 
во втором круге- кемеровский «Хи
мик», набравший 7 очков после че
тырех встреч. Б последнем туре он 
со счетом 3:0 выиграл у ново- 
ГЕузнецкого «Металлурга» и по 
праву занял пятое место. В его ак
тиве 21 очко. Такое же количество 
очков у омского «Иртыша», кото
рый вничью (1:1) сыграл с «Бай
калом» из Улан-Удэ. Железнодо
рожники Красноярска с 18 очками, 
занимающие седьмое место, проиг
рали комсомольскому «Авангарду» 
с результатом 0:2.

Последующие места в турнирной 
таблице занимают команды Иркут
ска и Прокопьевска — по 17 оч
ков, Улан-Удэ — 15, Комсомоль
ска и Читы — по 13. Томска — 
1 1 , Благовещенска — 10 и Ново. 
Кузнецка — 9 очков.

л-~,.

«Любопытные», Б Томском Лагерном саду.
Фотоэтюд Е. Чуланова и В. Желу-ницына.

Беседа врача
8 -

Помните об этом
Ребенок крцчал, не переставая, 

почти всю ночь. Какая-то боль 
поднималась из глубины его суще
ства. Временами ребенку по-види
мому становилось легче, но он 
продолжал стонать. Мать не сразу 
поняла, что с ним. Ведь вечером 
мальчик был здоров и весел.

Мамаша вызвала врача. Врач 
определил заразное заболевание и 
предложил поместить ребенка в 
больницу. Однако родители отка
зались сделать это и стали приме- 
ня.ть домашние средства.

Однако состояние ребенка не 
улучшалось. Температура, по- 
прежнему была высокой, аппетит 
исчез, ребенка беспокоили силь
ные боли в животе. Стул стал ча
стым, появилась рвота и судороги. 
В тяжелом состоянии доставили 
его в больницу, где подтвердился 
диагноз — тяжелая форма дизен
терии. А через 3 дня в этой семье 
заболел другой ребенок. Почему 
это произошло?

Накануне мамаша накормила 
детей немытым виноградом, кото
рый купила на рынке. Отсюда все 
и пошло.

Возбудитель дизентерии — ди
зентерийные палочки попадают в 
организм человека через рот в ки
шечник, где они быстро размно
жаются; ■Яёг'кб nepe^SbTCH от боль
ного. человека к здороврму.

Большую роль в распростране
нии дизентерии играют бактерио
носители — люди, у которых при 
лабораторном исследовании обна
руживаются микробы этой болез
ни. Заражение происходит глав
ным образом через продукты пи
тания и воду.

Пища и вода загрязняются ру
ками больных или бактерионосите
лей. Микробы дизентерии могут 
быть перенесены на пищу мухами.

Низкую температуру возбудите
ли дизентерии переносят хорошо.

Во льду они могут сохраняться 
живыми до 2-х месяцев.

Нередко болезнь ' приходит в 
дом с немытой кистью винограда, 
немытым яблоком, с кружкой не
кипяченого 'молока или с хлебом, 
принесенным из магазина в откры
той сетке.. Дизентерией болеют 
люди любого возраста, но чаще 
всего дети.

Г л а в а р и  с е к т ы  

п р и в л е ч е н ы  

к  о т в е т с т в е н н о с т и

.Что же делать, если в семье по
явился больной дизентерией? Не
медленно вызвать врача. До его 
прихода больного следует уложить 
в постель, выделить ему отдель
ную посуду. Очень важно; чтобы 
это было сделано в самом начале 
болезни.

Ребенок, о котором мы сейчас 
говорили, не был помещен в боль
ницу и распространял вокруг се- 
бу заразу.

После помещения больного в 
больницу в квартире заболевшего 
проводится дезинфекция. Для вы
явления бактерионосителей все 
члены семьи и лица, имевшие об
щение с больным, должны быть 
обследованы. Это делается в спе
циальных кабинетах, которые име
ются при каждой поликлинике 
Томска. Огромное значение для 
предупреждения дизентерии имеет 
высокая санитарная культура. 
Каждый из нас должен осуществ
лять простые и доступные меры 
по предупреждению заболевания 
дизентерией: мыть руки перед 
едой, не употреблять в пищу сы
рого молока и некипяченой воды 
из неблагоустроенных источников 
водоснабжения. Овощи и фрукты 
перед едой нужно тщательно про
мывать, Все это просто и широко 
известно. Только нужно всегда 
помнить об этом.

А. ПЕТЛИНА, 
врач’ городской санитарно- 
эпидемиологической станции.

КРИВОЙ РОГ, 8 августа. (ТАСС). 
Трудящиеся Кривого Рога с возму
щением узнали о -преступной дея
тельности секты пятидесятников, 
орудовавшей в их городе. В резуль
тате проводившихся в секте молений 
многие верующие получили, сильные 
нервные потрясения. В психиатри
ческой больнице Находятся сейчас 
40-летняя домашняя хозяйка 
Т. Крижан, рабочий пригородного 
совхоза В. Литвинчук и другие.

Пятидесятник М. Придатко забо
лел. Вместо врача «братья по духу» 
совершали над ним молебны. Здо
ровье больного с каждым днем ухуд
шалось. Когда родственники При
датко, нарушив запрет, позвали 
врача, было yate поздно.

Еще больше возмутил жителей 
горняцкого города трагический слу
чай со скреперистом В. Шавлюком. 
Он был женат на дочери сектанта 
С. Гончаренко, 70-летнего старика- 
стяжателя. Гончаренко неоднократ
но предлагал зятю вступить в сек
ту, но всегда получал категориче
ский оисаз. Тогда Гончаренко на
чал подстрекать свою дочь на ссору 
с муясем. Дело дошло до того, что 
однажды старик вместе со своим сы
ном зверски убили Шавлюка! Отец 
и сын Гончаренко находятся под 
следствием.

Эти и многие другие факты воз
мутили жителей Кривого Гога. Бы
ло созвано собрание представителей, 
трудящихся города. Участники соб  ̂
рания приняли постановление —' 
просить органы прокуратуры при
влечь руководителей секты пятиде
сятников за антиобщественную дея
тельность к  уголовной ответствен
ности.

Читатели сообщают

Нужно спешить
в этом году школы Шегар- 

сжого района лучше, чем в пре
дыдущие годы, готовятся к за
нятиям. Отремонтировано 80 
процентов школьных зданий, 
строятся новые здания Шегар- 
ской школы-инте.рната и Мона
стырской средней школы. Все 
школы обеспечены необходимым 
оборудованием и мебелью. Та
кие школы, как Михайловская, 
Муренская начальные, Шегар- 
ская и Каргалинская восьми
летние, полностью готовы к но
вому учебному году.

Однако мало заботы прояв
ляет, о школе Федораевский 
сельский Совет. Только в конце 
июля он приступил к заготовке

леса, необходимого для ремонта.
Каргалинокий сельский Со

вет не готовит квартиры для 
учителей.

Школы только на 60 процен
тов обеспечены учебниками, а 
тетрадей завезено в район всего 
5 процентов к плану. Однако 
райпотребсоюз это не тревожит.

Б. БОРИСОВ.

Непрошенный
„гостьи

Мирный сон жильцов вагона- 
общежития на путях станции 
Томск-П во втором часу ночи 
был нарушен , подозрительным

шорохом и грохотом падающего 
с верхней полни чемодана.

Л. Соболев и В. Овчинников, 
выскочив из вагона, настигли 
вора, уносившего три костюма. 
Задержав преступника, они со
общили о нем в отделение 1ии- 
лиции.

Кражу совершил Б. Никола
ев, который нигде не работает и 
живет на иждивении пенсионе
ров отца и брата. Тунеядец и 
вор арестован и скоро предста
нет перед народным судом.

А. СОЛОВЬЕВ, 
старший оперуполномочен
ный линейного отделения 
милиции г. Томска.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Кинотеатр имени М. Горького. 

Широкоэкранный зал — цветной 
широкоэкранный фильм «Семь не
вест для семи братьев». Се
ансы: 9, 10-50, 12-45, 2-40,
4-35, 6-30. 8-25, 10-20. Дети до 
16 лет не допускаются. Большой 
зал —новый гветной художествен
ный фильм «Сейм выходит из бе. 
регов». Сеансы: 9-40, 11-15,
12-50, 2-25, 4, 5-35, 7-10, 8-45,
10-20. Зал кинохроники — новый 
документальный фильм «Голос 
пяти континентов». Сеансы: 3, 4, 
5, 6, 7, 8, 9.

Широкоэкранный кинотеатр 
«Октябрь». Голубой зал — новый 
цветной фильм «Сейм выходит из 
берегов». Сеансы: 11-10, 12-45,
2-20, 4, 5-35, 7-10, 8-45, 10-20.
Для детей — «Братья Комаровы». 
Сеансы: 9, 10, Зеленый зал — 
«Сейм выходит из берегов». Сеан
сы: 9, 10-35, 12-10. 1-45, 3-20,
4 .55, 6-30, 8-05. В 9-40 на удли
ненном сеансе — «Неизвестному 
солдату».

Кинотеатр детского зрителя 
«Полосатый рейс». Сеансы: 9-30, 
11.05, 12-40, 2-15.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Сейм выходит 
из берегов». Сеансы: 9, 10-30, 12, 
1.30, 3, 4-30, 6. 7-30, 9, 10-30,
Малый зал — «Роман и Франче
ска». Сеансы: 9-30, 11-20, 1-10,
3, 4-50. 6 .40, 8-30, 10.20.

Кинотеатр городского сада —
широкоэкранный фильм «Ба
бетта идет на войну». Сеансы: 
10-30, 12-30, 2-30, 4 .30 , 6-30,
8-30, 10-30.

Дом культуры ГРЭС-П— «Пос. 
ледняя должность». Сеансы: б. 7, 
9.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Пятница, 10 августа 

18.30. Для детей среднего воз
раста. Фильм «Остров сокровищ».
(По мотивам романа Р. Стивенсо
на). 20.00. Репортаж «На Томском 
элеваторе». 20.10. «Показывают 
студии телевидения». Концерт. 
20.45. «От Москвы до окраин». 
Обозрение телевизионных ново, 
стей. 20.55. Объявления. 
Художественный фильм 
рия». Детям до 16 лет 
смотреть не разрешается.

21.00.
«Тав-

фильм

Тресту очистки требуются: куз
нецы, токари, слесари по автоде
лу (зарплата сдельно-прогрессив
ная), а также экономист, шоферы, 
грузчики, десятники.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карташова, 47, телефон 48-16.

3 — 1

Облисполкому срочно требуется 
на постоянную работу электрик, 

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 111. облисполком, 
3-й этаж, комната 31. 2 — '

Центральному бюро технической 
информации совнархоза требуются 
инженеры — электрик, химик и 
механик, знакомый со станочным 
оборудованием, а также машинист
ки.

Обращаться: г. Томск, улица
Енисейская, 38, телефон 59-73, 
добавочный 1-80.

Заводу «Сибэлектромотор» тре
буются: инженеры и техники-тех
нологи, конструкторы, механики, 
бухгалтеры, домоуправляющие, 
машинистка, токари, карусельщи
ки, револьверщики, фрезеровщи
ки, строгальщики, слесари.инстру. 
ментальщики, слесари-сантехники 
и водопроводчик, электромонте
ры, формовщики, штамповщики, 
прессовщики, маляры, пропитчи
ки, электрокарщикн, автоматчики 
и настройщики автоматов и штам
пов, стропольщики, шлифовщики, 
крановщики, упаковщики, рабочие 
на агрегатные станки, ученики и 
грузчики.

Токарям, принятым на работу, 
предоставляется общежитие.

О'бращаться; г. Томск, проспект 
имени Кирова, 58, отдел кадров.

3 — 1

Томскому горфинотделу требу
ются: главный бухгалтер бюдже 
та, контролер-ревизор, инспекто
ра по госдоходам.

Обращаться: г. Томск, проспект 
им. Ленина, 73, комната 61. 2 — 1

АБАКАНСКИЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ
продолжает прием студентов на физико-математический фа

культет.
Обращаться до 12 августа (включительно) к представителю 

института в Томске (гостиница «Сибирь». II этаж, комната 288, 
телефон 56-37, с 3 часов дня до 8 часов вечера) и до 15 ав
густа лично или письменно по адресу: г. Абакан Красноярского 
края, педагогический институт.

Срочно требуются швеи-мото, 
ристки и работницы-подсобницы в 
цех массового пошива.

Обращаться по адресу: г. Томск, 
Подгорный переулок, 12, швейком- 
бинат «Рационализатор». 2 —2

Томской текстильной фабрике 
срочно требуются на постоянную 
работу: бухгалтер производствен
ной группы, тракторист.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 97, отдел кадров.

3 — 1

Кемеровский горный институт 
продлил прием заявлений на гор
ный факультет до 15 августа.

Обращаться: г. Кемерово, 26. 
ул. Весенняя, 28.

Приемная комиссия.

Томскому институту курортоло
гии и физиотерапии на постоян
ную работу требуются: инженер-
радиотехник, врач-диетолог, сче. 
товод-калькулятор, официантки, 
санитарки, уборщицы на кухню и 
в столовую, кочегары, подкатчики 
угля, грузчик, повара.

Обращаться: г. Томск,, ул. Ро
зы Люксембург, № 1, отдел кад
ров.

Томский трест ■ столовых , про
должает набор учащихся в школу 
поваров. Срок обучения — 3 года. 
Принимаются юноши и девушки в 
возрасте от 15 до 22-х лет, име
ющие образование не ниже 7 клас
сов; ,

Прием заявлений до 25 августа. 
При поступлении необходимо 
представить заявление, свидетель
ство об образовании в подлиннике, 
2 фотокарточки.

Поступающие в школу от всту
пительных экзаменов освобожда
ются.

Стипендия выплачивается от 18 
до 25 рублей Б месяц. Общежити
ем не. обеспечиваются.

Обращаться: г. Томск. Набереж
ная реки Ушайки, 18, отдел кад
ров.

Томский гор'пищеторг произво
дит набор на курсы продавцов'с 
2-годичным обучением лиц, име
ющих образование семь ■ ' классов 
(окончивших школу в 1960— 
1961 гг.) и 8 классов (окончивших 
школу в 1962 г.). Стипендия 20 
рублей в месяц. .

Обращаться: г. Томск, Обруб, 
8, отдел кадров. 2 — 1

Институту «НИИПТМАШ» тре
буются инженеры, литейщики, 
сварщики по холодной и горячей 
обработке металлов и ремонту 
горношахтного и другого оборудо
вания.

Обращаться: г. Кемерово, ул. 
Кирпичная, 1, телефон 95-4-00.

Заводу «Технохим» срючно тре
буются: подкатчики угля, грузчи
ки, слесари и рабочие в цехи.

Обращаться: г. Томск, Сибир
ская, 40. 2 — 1

Томскому водоканалтресту 
срочно требуются на постоянную 
работу: главный энергетик, элек
тромеханик, электротехники, де
журные слесари, коагулянтщицы, 
кочегары, шоферы I и II классов, 
грузчики, экскаваторщики, рабо
чие всех строительных специаль
ностей, слесари, водопроводчики, 
старший бухгалтер, охранник.

Обращаться: г. Томск, Подгор
ный пер., 14. 2 — 2

Томскому хлебокомбинату тре
буются: кладовщик по сдаче меш
котары, грузчики, маляр, жестян
щик на временную работу, квали
фицированный газосварщик, печ. 
ник, слесари, рабочие в цехи и 
временные рабочие на земляные 
работы с оплатой по соглашению.

Обращаться: г. Томск, Набе
режная реки Ушайки, 14.

• 2 — 2

Гр-н Лиманский Павел .Степанович, 
проживающий в г. Томске, улица 
Крылова. 5, кв. 1. возбуждает дело о 
расторжении брака с гр-кой Лиман- 
ской Александрой Степановной, про
живающей в г. Томске, улица Белин
ского, 60, кв. 5.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде„

Гр-н Сушкин Владимир Петрович, 
проживающий в г. Томске, улица 
Алтайская. 19, кв. 5, возбуждает де
ло о расторжении брака с гр-кой 
Островской Натальей Михайловной, 
проживающей в* Витебской области, 
Чашникский район,, д. Дрымовщина.

Дело будет' рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

Гр-ка Прокопенко Анна Андреев
на, проживающая в г. Томске, улица 
Красноармейская, 135, кв. 3, возбуж
дает дело о расторжении брака с 
гр-ном Прокопенко Евгением Пан- 
кратовичем. проживающим в Том
ской области, Шегарский район, 
с. Монастырское^.

Дело будет рассматриваться в 
Томском городском народном суде^
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42-44, пропаганды —  47-45, 
52-23, бухгалтерии в отдела
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